
Sesion 20.a ordinaria en 15 de julio de 1919 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR TOCORNAL 

Sumario I Aldunate S. Cárlos 
Alessandri Arturo 
\riztía R.afael 

El señor Urrejola hace observaciones so~re Barrios Luis Aníbal 
los tristes su~esos acaecidos en Valparalso Barros E. Alfredo 
durante el último temporal.-EI señor Ya- Búlnes Gonzalo 
ras abunda en iguales consideraciones.-El Claro Solar Luis 
señor Mac I ver obser:'a la situacio~ del Concha Malaquías 
proyecto sobre con di ClOnes para reJ~ntar Concha S. Juan E. 
boticas, i referentes al cambIO de la nora 'j Correa Ovalle Pedro 
oficial.-S!'; refieren a Jos sucesos ~e. Yalpa- Charme lDduardo 
raiso ~l señor Ba~ros B.org;oño (!lil~lstro_de F.chenique J?dquin 
RelaCiones Esteríores) 1 H.lvera.-EI senor Edwards GUIllermo 
Zañartn recomienda la necesidad de orga- Escobar Alfredo 
nizaf un plan de obras públicas i llamll: la Freire Fernando 
atencion del señor Ministro de InstrucCIOn 

Gatica A braham 
Lazcano Fernando 
Lyon H.oberto 
Mac Iver Enriq1J.e 
o valle Abraham 
Quezada Armando 
Rivera Guillermo 
Torrealba Zenon 
lJrrejola !tafael 
y alderrama José M_ 
Yalenzuela Régulo 
Varas Antonio 
.7.añartu Enrique 
Zañartu Héctor 

a la actitud de huelga de los t'studiantes I los señores "Ministros de Relaciones Este
universitarios.-EI señor HamÍrez (Minis- riores Culto i Colonizacion, de Justicia e lns
tro de Instruccion) da una respuesta a las trucci~n Pública i de Guerra i Marina. 
observaciones formuladas i en seguida SEl 
ocupa en contestar observaciones ant~rio
res del señor Mae Iver sobre su actrtud Acta 
durante el com~cio cel~brado. en ~l Te~tro Se leyó y rué aprobada la siguiente: 
Municipal pro-m8trucclOll prImana obliga. ~ 

toria.-:-EI señor Torrealba se ocupa de la Sesion 19." ordinaria en 14 de julio de 1919 
situl;\Clon en que se encuentran los colonos 
en el.sur del pa~s.-Se acuerda prorrogar Asistieron los señores Tocornal, 41dunate, 
la se810n en me,Jla hora para tratar del pro- Barrios, Barros, Búlnes, Claro Solar, Con~ha. 
yecto .sobre .darsena en Talcahuano.-Se don ~'lalaquÍas, Echenique, Edwards, FreIre, 
a~~nClan varIOS proyect~s par~ la. tabla ~e Lazcano, Mae Iver, Quezada, Torrealba, 1!rre
faml despacho de la seSlOn p.óxlma.-Se 'ola Valderrama, Valenzuela, Varas, Zanartu 
suspende la sesion.-A segund~ hora c?n- ~on' Enrique i Zañal'tu don Héctor. 
tiIl:úa e! deb~te de~ p.royect~ de mstruccIOn Leida i aprobada el acta de la sesion a~te
prImarIa obligatOrIa í el sellor Mae Iver en rior se dió cuenta de los siguientes negocIOs: 
el uso de la palabra. -Se trata del proyec- '. 
to sobre dá.rsena para subu;J.arinos en Tal- Mensajes 
~ahuano.-Se levanta la seSlOn. 

Asistencia 

Asistieron los señores: 

Cuatro de S. E. el Presidente de la Repú
blica: 

Con el primero solicita el acuerdo del Se~ 



402 CAMARA DE SENADORES 

nado para conferir el empleo de jeneral df' I Se mandó archivar.. , 
brigada al coronel don Pedro Pablo DartnelJ; Otro del pro-SecretarIo 1 Tesorero del Se~ 

Con el segundo solicita el acuerdo del Se- nado en q.ue present.a el estado de gastos 
nado para conferir el empleo de co~onel al corresp~ndIente al pnm'Or semestre del pre-
tenientA-coronel don Ramon Cañas Pmochet; sente ano. 

Con el tercero solicita el acuerdo del Se- Pasó a la Comision de Policía Interior. 
nado para conferir el grado de capitan de na· 
vío al capit9,n de fragata don Arturo Almeida Informes 
Piñero. 

Qon el cuarto solicita el acuerdo del Sena- Seis de la Comision de Lejislacion iJ usticia, 
do para conferir el grado de capitan de ~avío recaidos en las siguientes soltcitudes: . 
al capitan de fragata don Bracey WIlson Una de don Zenon Alvarez de la RIvera en 
Sykes. que pide permi;,;o para desempefíar las funcio-

Quedaron para tabla. nes de cónsul honorario de Espalia, sin per. 
der su calidad de chileno; 

Oficios Otra de don José Froilan Pantoja Búlnes 
. en que ¡,ide rehabilItacion de ciudadanía; 

Cuatro de la Honorable Cámara de DIPU- Otra de don Jorje Chodowiecki, por w hijo 
tados: . don Alberto, en que pide rehabilItacion, de 

Con el primero comunica l{ue ha aprobado I ciudadaníd,; 
un proyecto de lei para segregar. del depa~- Otra de don Manuel Soto en que pide reha-
tamento de Curepto la subdelegaclOn 6. a cLI-¡bilitacion de ciudadanía; . 
bun» i anexarla al ?epart~mento de Talca,. Otra el':l don Enrique Pinto en que pide reha-

Con el segundo comulllca que ha modIfi- bilitacion de ciudadanía; i 
cado en los términos que espresa el proyec· Otra de don Abelardo Aldana en que pide 
to sobre autorizacion para contribuir a gastos la gracia de naturalizacion por el Congreso_ 
de pontifical de los obispos. Quedaron para tabla. 

Quedaron para tabla. Tres de la Comision de Hacienda i emprés-
Con .e} te~cer? comun!ca que ha aprobado titos munídpales recaídos en las siguientes 

la modIflcgClOll mtroduclda por el Senado en solitudes: 
el proyecto de lei que autoriza la invers~on Una de la J\Im:icípalidad de Puerto Montt 
de ciertr.. suma en los gastos de esplotaclOn en que pide la autorizacion del Senado para 
del ferrocarril de Arica.a La Paz. contratar un empréstito hasta por ciento cua-

Con el cuarto comUl1lca que ha nombrado renta mil pes0s destinados a pavimentacion 
Secretario de esa Oámara al señor don Ale- de aceras; 
jandro }i~rrázuriz Mackenna, en reemplazo Otra de la Municipalirlad de ChañaraJ on que 
del señor don Enrique González Edward" pide la autolizacion del Senado para c(J.Q.tra-
que ha jubilado. . tar un empréstito hasta por cincuenta mil 

Se mandaron archIvar. . pesos para terminar los trabajos del cement~-
Uno de la Co~ision Mista de P.re~upues- rio, construir el matadero municipal i reparar 

tos en que comUlllca haberse constItUIdo de- calles i caminos; i 
signando como presidente a don Samuel Ola Otra de la iunta de alcaldes de Tacna en 
ro Lastarria i como vice-prelilidente a dou que pide la aprobacion del Senado para dar 
Antonio Varas. . 'las propiedades raices municipales en garan-

Sp mandó archIvar. tía en un empréstito de doscientos mil pesos 
Otm ckl señor Min~stro de Instruccion PÚ- contratado para la pavimentacion de calles i 

blica, con el cual remIte los antecedentes que aceras de esa ciudad. 
sirvieron de base a los decretos 1,280 i 1,297 Quedaron para tabla. 
i un ejemplar del folleto que contiene los 
programas de relijion de las escuelas prima- Solicitudes 
rias, datos que fuel'{ln solicitados por el señor 
Senador don Alfredo Barros ErrázurIz~ Una de don Hearl A. Hóbinson, por IR 

Se mandó poner a disposicion de los se- Corporacion Andina de Oonstrucciones, en 
ñores Senadores. que solicita el permiso requerido para con-

Otro del señor Ministro de Hacienda con servar la posesú,n de varios bienes raices. 
el cual remite la memoria de ese Deprtrta· Pasó a la Oomision de L0jislacioll i Justi. 
mento cOlTeRpondiente al ario próximo pa- cia. " 
ado. Otra de don Eliezet' Reyes Concha i otros, 

, 
j 
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que por in:ermedio del intendente de Con- sidente Senado.-Cámara Senadores.-San
cepcíon remiten las conclusiones do un comi- tiago.-En vísperas de discutir Senado refor
cio público celebrado en esa ciudad para pe- ma artículo 65 Código i::)anitario, los farmacéu
dir el pront() despacho de la lei de Instruc- ticos de Tarapacá rogamos señor Presidclllte 
cion Primaria Obligatoria. esa Honorable Cámara pedir sea leido en se-

Se mandó agregar a sus antecedentes. I sion memorial presentado por Sociedad Far· 
1 las siguientes presentaciones, en que se macéuti.cos de Ohile en defensa de nuestros 

pide que no se despache el proyecto de mo- intereses profesionales.~¡}!. A. Godoi.--Luú 
dificacion del artículo 65 del Código Sanita- Bernales.- Gustavo Oepeda.-Benjamin M01l-

no: talva.- Roca Aguirre.~ ]l'rancisco Campos.-
De la Sociedad Médica; Guillermo Lobos. -Pérex Barros. 
De varios profesores cid la Escuela de Var-

macia; Antofagasta, 14 de julio de HH9.-Señor 
De don Juan Peterson i don Juan Jara Presidente Senado. ~Santiago.-Farmacéu

Covarrúbias, como presidentes de las socie ticos Antofagasta ruegan al Honorable Prosi
dades farmacéuticas de Valparaiso i de Chile, dente interponer su alta influencia para impe
los cuales proponen, sin embargo, que se dir aprobacíon reforma artículo 65 Código 
. agreguen dos incisos a dicho artículo; Sanitario, se tratará sesion hoi. Aceptada iria 

De don P edro Vergara Droguett i otros desmodro título universitario. - Hespetuosa. 
médicos de Rancagua; i mente salúdanlo.-Lu7csic Araneda Oerda.-

Otra de don Pedro Latorre i otros fanna-j Trutt!/ Luarte G. O1·tese.- Vie·rtel K uinsemelle. 
céuticos de Hancagua. -R. Ferraro Jl.iolina. - Rivadeneira. - La-

Se mandaron agregar a sus antecedentes. barca.-Hidalgo. 

En la hora de 'Ios incidente'l, usa de la pa- 4.° De tres solicitudes. 
labra el señor Presidente para tributar en 
nombre del Senado un homenaje a la Re- La primera, d6 los farmacéuticos titulados 
pública Francesa, q~e celebra en . esta fecha I de la provincia de Cautin, en. que piden. que 
"U aniversario nacional. el Senado niegue su aprobaclOn al proyecto 
. 'Cermina proponiendo que se envíe a18e- de.la Cámara de Diputados que reforma el 
nado frances un cablegrama de felicitacion i artículo 65 del Código Sanitario. 
que se levante la presente sesion como un La segunda, de doña: María I~abel Villa
testimonio dé la participacion que la Cámara gran Gormaz, en que pIde por sí 1 en repré
de Senadores de Chile toma en la celebra- séntacion·de sus hermanas doña Elisa i doña 
don de lu, fiesta nacional de Francia. Lelía Villagran Gormaz, aumento de la pen-

Con el unáni::ne asentimionto de la Sala, sion do que gozan. 
se aprueba esta indicaciol1. 1.la tercera, ~e doña Eloisa Díaz, viuda dtO 

Se levania la sesion. HpJas, en que pIde que se agregue a la que 
tiene presentada sobre pension, los dvcu-

Cuenta mentos que acompaña. 
Se dió cuenta: 
L° Del siguiente oficio del Ministerio del La catástrofe de Valparaiso 

Interior: 
Santiago, 14 de julio de lD19.-Agradece- El señor Tocornal (Presidente).- Tiene 

ré a V. E. se sirva, si lo tiene a bien, diSPO-\la palabra el honorabhl Renador por Val
ner que se devuelvan a este Ministerio todos paraiso. 
los untecedentef' relacionados con la modifi- El señor Urrejola.- El Senado se habrá 
cacion de la hora oficial ele la República, en- impuesto con profundo dolor, i a la vez con 
"iados a esa Honorable Cámara, a peticion la mas 'justificada indignacion, de las terri-
del señor Senador de Atacama. bIes escenas dosarrrolladas en la bahía de 

Dios guarde a V. K-Luis Serrano A.~ Valparaiso, como consecuencia del espantoso 
2.0 De un informe de la Comision de lns- temporal en ella desencadenado. El dolor, por 

truccion Pública, recaido en la solicitud en las desgracias i los perjuicios; la indignacion, 
que d0n Enrique Rivera, inspector ieneral de por la imprevision i la indolencia que tanta 
medios pupilos del Instituto Nacional, pide part\\ tienen en esas desgracias i esos perjni-
abono de servicios_ cios. 

3.0 De los siguientes telegramas: 'Se han perdido centenares de vidas; se 
Iquique, 14 de julio de 1919.-Señor Pre- han hundido dieciseis naves i mas de cien 
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embarcaciones pf3queñas; se han destruido, que dudaban de la estabilidad de las obras, 
por valor de muchos millones de pesos, mer- que a cincuenta metros de profundidad ellas 
caderías i artículos de primera necesidad, que no sufren alteracion alguna, como lo ha de
tanta falta hacen en el pais en estos momen- mostrado el reciente temporal. Por consiguien. 
tos de encarecimiento jeneral de eS03 mismos te, se pueden hacer las obras definitiva"! con 
productos, debido a la escasez mundial. la plena seguridad de que 110 hai fracaso. 

1 esto ha ocurrido en el primer puerto de Lamento mucho que no se encuentre en la 
la República, sin que haya sido posible pres- sala el honorable lfinistro de Hacienda, pero 
tal' a ~Ios desgraciados tripulantes ausilios de en su ansencia quiero rogar al señor Minü.tro 
níngunp. clase, porque las autoridades i las de la Guerra, que es representante de Valpa
instituciones dedicadas a salvar a las víctimas raiso, que ponga del lado del 30mplemento 
del mar, carecian hasta de los mas indispen- de estas obras, de la prolongacion del molo 
sables elementos para el ()aso. de abrigo, de estos trabajos indis[,ensables sin 

La poblacion entera de Valparaiso ha vis- los cuales Valparaiso no será nunca puerto, 
to perecer a los tripulantes de diversas em-toda la decisiva influencia que le dan e'''!tos 
barcaciones, casi al alcance de la mano de los ¡siniestros acontecimientos. Estoi c:erto de que 
espectadores consternados. . des pues de lo ocunido no habrá nadie en esta 

Se carecia de todos los elementos de sal- Cámara ni en la otra que se oponga a la apro
vataje. No habia mas que un bote salvavidas; bacion de estas obras, que si son para Valpa
uno solo, para todo d puerto de Valparaiso. raiso cuestion de vida O muerte, afectan tam
No habia róflectores para alumbrar la bahía. bien al país entero, por los cuantiosos intere
No habia cuerdas ni cabos que tender a los ses que están de por medio i por el prestijio 
náufragos, ni pólvora para di!;1pararlos desde nacional que tanto padece en el concepto es
el tubo que debe contenerlos. 1 todo esto, lo tranjero con estos luctuosos suceso,;, sabiendo 
lf>pito, en el primer puerto de la República, i que está en las manos de los-hombres preve-
a sabiendas de que los temporales en Valpa- oirlos. 
raiso asumen siempre graves proporciones. El señor Bermudez (Ministro de la Gue-

A las desgracias personales se agregan las rra)----Me haré un deber en trasmitir a mi ho
pétdidas materiales que se estiman en mas norable colega de Hacienda las observaciones 
de cien millones de pesos. Con razon se ha que acaba de formular el honorable Senador 
dicho que esta catástrofe solo admite compa- por Valparaiso. 
racíon con elterremoto de agosto, de inolvi- Deploro, como Su Señoría, la catástrofe de 
dable memoria. que ha sido víctima el desgraciado pueblo de 

1 aquí viene, señor Presidente, la j ustifica- Val paraiso. 
da indignal'ion que se u~e al sentimie.n~o de Ayer otro honorable Senador me hizo .pri
dolor por estas desgraCIas. Las condICIOnes vadamente algunas observaciones sobre esto 
~eJ puerto de Yal~araiso eran, conocid.as; en n:ismo, estimando que habia falta de previ- j 
innumerables ocaSIOnes se hablan sufndo los SIOll en no haberse tomado algunas medidas 
mas graves peljuicios a causa de estos tem- que tuvieran por objeto evitar dAsgracias co-
porales; hasta el mismo prestijio del país se mo las ocurridas. 
ha sentido comprometido a causa de las de He pedido al Director General de la Arma
plorables condiciones de nuestro primer puer- da i al señor Intendente de Val paraiso qutt 
too Pues bien, con todo esto, no se ha visto, me envíen mas esplicaciones sobre los ~uce
de parte de los Puderes Públicos, empeño sos ocurridos i he recibido algunos telegramas 
positivo verdadero por remediar estas graves que creo de mi deber leer ante el honorable 
deficiencias, por salvar de una vez esta insos- Senado. 
tenible situacion. El telegrama enviado por el señor Director 

Léjos de eso: hemos contemplado una sis- Jcneral de la Armada dice así: 
temática oposicion a que se hagan la\! obras «Yalparaiso, 11 de julio de 1919.-Señor 
de abrigo del puertjo de Valparaiso, obras ne- Ministro de Marina.- Moneda.- Oonforme 
cesarias, indispensables, urjentes, sin las cua- presupuesto, Gobernacion Marítima tiene en 
les todas las demas son absolutamente inúti- invierno una sola dotacion para botes salva-

, les. Esta oposicion, que ántes habia sido in- vidas. 
fundada, se vuelve incalificable en vista de Años anteriores habia dos, pero economías 
los hechos producidos, que evidencian de una obligaron rellucir una sola, son indispensables 
ma~era tr~jica e~ta impostergable necesidad. ~os. para eficacia i rapidez ausilio i para dar 

Es preClso deCIr que el actual molo de 350 mdlspeml:lble descanso a su dotacion. 
metros fué solo un ensayo para probar a los i Almirante Gómez, como Director T~rrito* 
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tao Marítimo, esplicó ante sub Comision Mis- Debo leer todavía otro telegramama del se-
ri necesidad aumentar ítem para cumplir de- ñor Muñoz Hurtado. 
bidamente obligaciones, pero no pudo ser Dice así: 
atendido por ser necesario encuadrar gastos «Valparaiso, 14 de julio de 1919.-Seiíor 
a la cuota. Ministro Marina.-Moneda.-Oomo comple-

Por economía se suspendió tambien empleo mento a mi telegrama número 474, puedo 
proyector eléctrico de la Gobernacion Mari- agregar a V. S. que, dadas las condiciones del 
tima, por gran gasto enerjía eléctrica. puerto de Valparaiso completamente abierto 

En temporal último se autorizó su empleo a los vientos del cuarto cuadrante i con un 
prestando útiles servicios en ausiliar náufra- temporal de la fuerza i duracion del que se ex
gos. perimentó últimameLte, son necesarias mui 

No es efectivo falten cabos para arrojar a buenas obras artificiales i muchos elementos 
los náufragos, pero no es posible mantener de salvamento para evitar naufrajios i pérdi
numeroso personal apostado a iu largo enor- das de vidaf'.-1l1wioz lIurtado.» 
me perímetro costa ni podria trasladarse rá Este telegrama confirma las palabras que 
pidameute diferentes lugares de naufr ajios ha pronunClado hace poco el honoroble Sena-
ese {Jersonal. dor por Valparaiso. 

Personalmente Gobernacion lVlaritima i do- Finalmente debo decir al SE'ñor Senador 
tacion botes salvavi,las prestaron numerosós qne en la Cámara de Diputados se han reco-

r ausilios a naves i tripulantes en último tcm- jido ya el número reglamentario de firmas, a 
poral, que duró dos dias con sus noches. fin de que la Cámara celeble sesion Con el ob-

Cuantiosas pérdidas i naufrajios se deben jeto de continuar el estudio del proyecto so
principalmente a vetlUstez naves i embarca- bre complemento de las obras del puel to de 
ciones menores que prestan servicio actiyidad V 111 paraiso, sesion que debe celebrarse hoi a 
solo por 'Escasez producida guerra europea i las 5 P. M. 
falta en el comercio de elementos navales in- El señor Varas.-Oompl'enderá el Honora
dispensables para su seguridad, como anclas, ble Senado que participo i hago mios por 
catlenas, espías. eompleto los conceptos vertidos por mi hono-

Debo recordar USo que remolcadores para rabIe colega, el señor Senador por Valparaiso. 
la Armada fueren requisicionados por gobier- He sido vecino de aquella ciudad durallte 
no inglés, con grave daño para nuestro ser- treinta i cinco años, i desde los primeros ullos 
vicio. vengo oyendo el clamor constante por qne se 

Uno solo de éstos en Valparaiso,habria dis- hagan las obras necesarias para defender 
minuido considerablemente los naufrajios i aquel puerto de las inclemencias de la nat.u
por ebO se ha tratado de reemplazarlo urjen- raleza. Valparaiso ha sido víctima de toda clase 
te, como ya USo tiene conocimiento. de catástrofes: yo la he visto azotada por tt'lU-

Ruégole retirar carta que va por el noctur- pOfsles, por inundacioneR, por terremoto.", por 
no, con recorte diario llfercU1'io, i carta es- incendios; parece que cuanta calamidad t'xis
plicativa del Gobernador Madtimo.-Muñoz te se ha ensañado en esa desgraciada ciudad. 
Bwrtado.» Debido al clamor público se están ejAl'n-

El señor Intendente, por su parte, me co- tando las obras del puerto, pero nada se ha 
munica lo que sigue: hecho para regularizar sus cauces. Todo {o 

«Valparaiso, 14 de junio de 1919.-Señol' ql¡e allí se haga sin tomar primero en consi· 
Ministro de Marina.-En Valpal'aiso, existe demcion el aUf'gamiento de los cauces i qGC

una institucion particular que se l!ama Cner- bradas, será, desgraciadamente, trabHjo 1'er
po de Salvavidas i que por falta de rECursos dido. Hai que atender por igual al llH'jNU

no cuenta con elementos moderuos pftl'a sus miento del puerto i de laa ciudad. Al [luel to 
beneficio:;>. En Gobernacion Marítima solo hai se la está atendiendo ya; que se sigan esos 
en servicio un bote salvavidas i si no Ee dis- trabajos con actiyidad, pero que al mismo 
pone de mas medios es tambien seguu se me tiempo no se olvirle que al lado del puerto 
dice, por falta de fonc1o~. El último tempo- hai una ciudad que protejer. 
ral ha dejado en cloro que los elementos de En [Jresem ia: de los actuales sucesos, cabe 
salvatnje son nulos en Valparaiso. Estimo recordar una frase que he oi.do fe veces en 
que Gobierno debe proveer a la Armada de esta Sala j con profunda pena, cada VfZ que se 
lo que se necesita, i ayudar a Cuerpo Salva hablaba de las necesidadés de Valparaiso no 
vidas, Cfue preeta efectivos i positivos ser vi- faltaha quien interrumpiera diciendo: ;Torlo 
cios.-Dígolo USo en contestacion su telegra- pala Valparaiso! 
roa esta fecha.- Intendente>.'. Si Val paraiso no es Val paraiso; es Santia-
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go; es su puerta de salida; es el emporio del por cuart~ o tercera vez esa .1ei que está vl
comercio; es el pf\is i el pais es uno solo. N o jEnte, atrIbuyéndose el Goblerno, facultades 
hagamos entónces divisiones lugareñas, todos que en absoluto earece para modlflcar nues
los pueblos se ayudan mutuamente, i Santia· ~ra hora, no segl1~ el sol, sino segu.n su an,t~. 
go i Valparaiso i las demas eiudades del patS JO i estando pend,lente la lllterpelaClon, SOhC1-

00 protejen i benefician unas a otras. to del señor PresIdente de la Cámara que se 
. ponga de acuerdo con el señor Ministro del 

Reforma del Código Sanitario Interior acerca del dia en que deba contes
tarla, 

El señor Mac Iver.- En una de las sesio-
es anteriores acordó el Honorable Senado Reforma del G ódigo Sanitario 

prolongar por media hora la sesíon de ayel' 
para discutir el proyeoto de lei enviado por El señor Tocornal (Presidente). - Confir
la Cámara de Diputados relativo a la reforma roo en todas sus partes lo dicho por el hono
del artículo 65z el Código SaniLario. rabIe Senador por Atacama en cuanto a que 

Como esa sesion no tuvo lugar, puede en- la Comision nO ha podido despachar su in
tenderse tal vez que ese acuerdo rejiria para forme sobre el proyecto de reforma del artícu
la sesion de hoí. lo 65 del Código Sanitario, a pesar de haber 

Pero esto no darla resultado porque la OO'!empleado cuatro horas de trabajo en el co
mision de Lejislacion i Justicia no ha podido nacimiento d¡el espresado proyecto, por'Cuan
des¡;achar su informe. 8e h'1 encontrado lp~ lito le han faltado algunos datos qne se con si
Comision co el inconveniente de la falta de deran indispensables. 
ciertos datos para formarse uu concepto cabal I Por otra parte, el acuerdo tomado en dias 
sobre el asunto, datos que ha pedido al Gool pasados, señalaba para tratar ese negocio la 
bierno i que aun no han llegado. I sesion del lúnes. N o habiendo ésta tenido lu-

Al mismo tiempo i como me parece que I gar, el acuerdo ha quedado sin efecto. 
ciertos plazos se han cumplido ya, en lo que¡ 1 por lo que respecta a la interpelacion 
respecta al ejercicio de la profesion de loa del honorable Senador por Atacama, cumpliré 
que no son farmacéuticos, seria útil tal vez, con el deber de manifestar al señor Ministro 
que dada la situacion en que se encuentra la l. del Interior que Su Señoría la considera vi
discusion del .proyecto que estudia actual- jente, i la Mesa se pondrá de acuerdo con 
mente la Co>nision de Leiislacion i Justicia, Su Señoría para fijar el dia en que pueda con
se hiciera presente esta circunstancia al ho- testada. 
norable Ministro del Interior con el objeto ele El señor Búlnes.-Yo creo que la proposi
ql18 viera modo de no apresurar ciertas me· cion del señor Senador por Ataeama será muí 
didas que pudiéran ser inconvenientes petra·1 bíAn intencionada, como todos Jos propósitos 
los farmacéuticos o para los que no son far- de Su Señoría, pero me parece que si la acep
macéuticos i que son dueilos de boticas. tamos llanamente, el proyecto de lei no se dis-

cutiria nunca, ya que por el momento no se 
OambiO de' hora puede tomar ninguna medida hasta tlue no 

&0 obtengan ciertos antecedentes. 
!DI señor Mac Iver.·-Oreo haber oido dar El señor Tocornal (Presidente) .-S e g un 

cuenta de la peticion hecha por el señor Mi- datos que yo tengo, los antecedentes solíci, 
nistro del Interior de ciertos antecedentes re- tados por la Comísion le serán remitidos, se
lativos al cambio de la hora. gUl'amente, en la presente semana, i por mi 

Esto me hace creer que sea exacto lo que parte, rogaría al señor Mac her que en cuan
he leido en la prensa de que piensa alterar lo estén los antecedentes se sirviera citar a 
nuevamante la hora oficial. la Comisiono 

Recordará la Cámara que el año pasado di- El señor Mac Iver.-Oon el mayor gusto, 
rij ¡ una interpelaüion al selior Ministro del señor Presidente; a~í se hará. 
Interior sobre este asunto. Esa interpelacion El señor Tocornal (Pres1idente) .-Por ot~a 
tenia por base este concepto: que el Gobierno parte, los miembros de la Comision tienen el 
c3recia de facultad para variar la hora ofi;;ial propósito de informal' a la brevedad posible 
de la República por cuanto la hora oficial es- el asunto sometido a su deliberacion. 
tá basada en una lei que rije entre nosotros. De modo que yo creo que con seguridad 

Como puede acontecer que se llegue al en la próxima semana podrá el Senado ocu
ridículo en esta materia, cambiando por cual' parse de la l'CfOlma del artículo 65 del Código 
ta o tercera vez la hora oficial, infriujiendo Sanitario. 

1 
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El señor Búlnes.-Mi deseo es que !a Cá- que se encuentra aquel puerto despues de 
mara se pronnneie pronto sobre esta reforma; los luctuosos sucesos a:~aecidos allí. 
yo tengo opinion formada en la materia, pero En la mañana de hoi el Gobierno se ha 
no n::e parece conveniente ni para unos ni preocupado de imponerse de los detalles en
para otros de los interesados o comprometi- viados sobre los perjuicios oc.uridoo, para 
,dos en el asunto dejarlos por mucho tiempo poder apreciar las medidasquo debe someter 
COB la espada, de Damocles pendiente sobre a la cOllsideracion del Congreso. 1 ántes de 

.sus cabezas. proceder al respecto, se acordó comisionanne 
El señor Claro Solar.-Yocreo que hahrá para que me traslade mañana a Valparaiso i 

que renovar la indicacion de preferencia por personalmente reciba informaciones de los 
que no c!"b? dentro de lo correcto postergar funcionarios oficiales, para traer la opinion 
el cumplllluento de una lei de la República mas completa posible sobre las verdaderas 
solo porque se piensa reformar esa lei. necesidades de aquel pueblo. 

Por eso es que creo que el Honorable Se- El seilOr Rivera.-Las últ mas palabras que 
n~do debe fijar, como ya 10 habia hecho, un ha pronunciado el honorable Ministro de Re
dIa d6tflrmillado de la próxima semana para laciones Esteriores, merecen de mi parte un 
resolver este negocio, que podriJ, ser ellúnes agradecimiento. 
poco desp11bs de la órden del dia. Por ocupaciones particulares ne llegado un 

.~l señor Varas.-Como miembro de la Co- poco atrasado a la Sala, i queria, por supues-
~ mlSlOll qur-) estudia estA asunto, i conocedor to, llamar la atflncion del Supremo Gohierno 

de los trabajos que allí. se han practicado, hácia la situacioll que se ha producido en 
pue~o. anuncJar a la Honorable Cámara que la Valparaiso. 
Oom.IslOn está casi de acuerdo ya sobre el Yo he presencin,do todos los últimos su ce
partIcular; de manera que su infollue tal vez sos; he. visto por mis propios ojos el siniestro 
p~eJa llegar mañana o pasado si se han recio en todas sus fases i magnitud; he recorrido 
bIdo. los antecedentes que se han pedido al todas las zonas arectadas por el temporal ¡, 
GobIerno con el carácter de indispensable. en realidad, como lo manifesté ayer privada-

En todo caso, esos antecedentes llegarán mente a algunos honorables Senadores, venia 
ántes del lúnes próximo, i puedo asegurar con el corazon entristecido, con el ánimo de
que pala la sesion de ese dia la Honorable caido, al ver la magnitud del desastre ocurri
Cámara tendrá el idorme de la Comision, i do en Valparaiso. 
un proyecto que respeta el derecho de todos. Me proponia pedir precisamente lo que 

~'l seño~' T~cornal (Presi.dente).-En dis- acaba de anunciar que hará el señor Minis
CuSlO~ la mdlCacion que se habia formulado, tro de Relaciones Esteriores, esto es, que uno 
que tIene por objeto destinar la última media de los señores Ministros de Estado fuera a 
hora de la sesion dellúnes próximo al proyec- ver pprsonalmente los estragos causados por 
to a que se acaba de hacer referencia. el temporal, i a ver qu6 medio>! rápidos pue-

den adoptarse desde luego i en el futuro para 
Cambio de la hora reparar i evitar esos estragos i librar definiti

vamente a nuestro puerto del peligro de que se 
_ __. . . repitan en lo venidero iguales perjuicios. 

'. J?l SICllO\ Bal!0s Borgono (Mllust.l'O de Re- Se ha visto que en Valparaiso no hai ele-
lacIOnes Estenores).- Deseo mamfestar al mentas oficiales de salvamento. El goberna
honorabl~ ~enador por Atac~~a que pondré dor malítimo defendiéndose de cargos que 
e~ conoClmle,nto del señor MInIstro del Inte- la prensa le formulara por falta de ¡Ji c\'ision 
nor el anuncIO qne ha formulado Su Señoría, de los suce~os ocurridos dice con dol"l' de 
en órd t' d' t 1 . tI' ~ , en a ~ue es a pen ten e a m erpe aClon su alma, que las economías acorJaias pOI' el . 
q~e rOl mulo el honorable Senador sobre cam- Soberano Oongreso han impedido que \"alpa-
blO de la hora. . lIt 1 d f raISO tenga a mas e emen a e ensa para 

acontecimientos de la naturaleza del produ
La catástrofe de Valparaiso cido últimamente. 'l'odos los vecinos de Val

paraiso en la noche del viérnes 81 sabado, 
El señor Barros Borgoño (Ministro de Re - hemos visto que no se contaba ni con un 

laciones Esteriores). -Aprovecho esta opor- cordel siquiera para salvar a los '; náufragos i 
tnnidad para manifestar al honorable Sena- que un bote salvavidas que habia se cncon
dar por Val paraiso, señor Urrejola, que alcan- traba en condiciones lameI'tablos para utili
cé a imponerme de las. últimas palabras q ne zar}¡). Los servicios prestados por ese bote se 
_acaba de pronunciar subre la situacion en debpn no a las condiciones del barco, sino al 
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coraje de nuestros marinos: hemos visto du- obras del puerto de Valparaiso, oponiéndoserante dieciocho hOfas a humildes marineros a las justas exijencias de sus representantes' trabajando desesperadamente por salvar a los en las Oámaras fieles intérpretes de una neo' náufragos. N o se podia contar ni con el fo· cesidad nacional. Hagamos la~ obras l!ecesaco eléctrico destinado a alumbrar la bahía, rias para que exista allí un puerto verdadero, pues él estaba sin funcionar desd? hace cin- lln pumto civilizad@, que los sacrificios perco años por no haberse señalado dmero en el sonales i los gastos de dinero que se hagan presupuesto para atender a ése gasto. serán mas que compensados, i evitarán) so-De modo que no habiendo elementos de b¡ e todo, pérdidas tan cuantiosas i tan crueningun jénero, ha sido necesaria la obra te- les, como las que acabamos de sufrir. naz de nuestra jente de mar, encabezada por Oálculos prudentes señalan en sesenta o' el gobernador marítimo, capitan Acevedo, setenta las vidas sacrificadas i en sesenta a para salvar la vida de muchos náufragos .. , setenta millones de pesos las pérdidas oca-Siendo así que la mejor prevision, la gesti- sionadas con motivo del último temporal. Nonacion mas modesta de fondos, de los tantos habria sido ebta suma) a lo mas) los dos terque se gastan en otras cosas sin utilidad in- cios de ella, lo que habria costado hacer el mediata, a veces sin provecho alguno, habria molo en la forma primitiva ideada por el injebastado para salvar muchas vidas i para de· niero holandes señor Kraus i por el injeniero jar bien puesto el honor de Valparaiso, el franLes señor Gnérard: si esas obrl1S sehubieprestijio de la República i la integridad de la ran re¡¡lizado, se habrian ahorrado las vidas fortuna pública i privada. Eso se debia haber que acaban de estinguirse i se habrían evitahecho para dotar a nuestro primer puerto de do las injentes pérdidas materiales que hoÍ Jos elementos necesarios para remediar los tenemos que lamentar, de tal modo qne haposibles acontecimientos de la naturaleza. bria quedado de sobra recompensado el sa-Mucho aplaudo el anuncio que acaba de .:rificio que hubiera hecho el listado para dohacernos el señor Ministro de Relaciones Es- tal' al primer puerto de la República de las teriores, de que irá Su Señoría a Valparaiso obras i elen:;entos que lo colocaran ál nivel de: Impóngase el señor Ministro personalmente los puertos de cualquier país civilizado. de los destrozos causados, visite la ciudad, El señor Bermudez (Ministro de Guerra). hágase acompañar de hombres técnicos, i ve -Hace poco, en respuesta a las observaciorá que la may'Jr parte de los perjuiciofl ocu- nes que formuló el honorable Senador' por rridos habrian podido evitarse si se hubiera Valparaiso, señor Urrejola, tuve oportunidad destinado a elementos de salvataje algnno de de hacer algunas considAfaciones a propósito los muchos recursos que se pierden en la ad del mismo tema que acaba de tocar el hono· ministracion del Estado. rabIe Senador por la provincia. señor Hivera. Yo agradezco al señor :Ministro su acti- Para no repetir la lectura de los telegramas tud ante estos o.olorosos sucesos; se lo agra- que leí hace un momento, me permito enviárdezco no 'solo como Senador, sino tambien selos al honorable Senador a fin de que s~ como vecino de Valparaiso, como habifante imponga de ellos. Esos telegramas contienen de esla tierra, como individuo de la sociedad detalles que están mni de acuerdo con los Que lo ocurrido sirva para que no se oig<l antecedentes que acaba ele esponer Su Señoen las Cámaras esa frase desgraciada tan re- ría al Senado. petida de que Valparaiso se lo traga todo, di' 
que Valparaiso es un monstruu insaciable de PreferenCia los caudales púhlicos. 

Acordémonos de que Valparaiso es hoi dia, F~l señor Bermudez (Ministro do Guerra) • . i desde que el canal de Panamá fué abierto, un .- Ya que estoi con la palabra, me permito puerto de término; aquí no vendrán ya a rogar al Honorable Senado se birva destinar traernos tl progreso de las industrias i la ac· quince o veinte minl1tos de la presente ses:,ou tividad del comercio como puerto de tránsito o de la de mañana a fin de tomar en considesino por 10 que Valparaiso en sí represenbl, racJon un pro,recto cuyo despacho tiene veresto es la entrada de la República; i si acaso dudera u1JencJa. No se trata de un proyecto no ofrecemos siquiera las seguridades mas de fácil despacho, pues desde luego importa elementales para la vida i la carga en 108 un gasto de alguna consideracion) prro que trasportes marítimos, las naveS estranjeras se es indispensable sea despachado a la breve· irán alejando cada vez mas de nuestras costas.'ldad posible atendida la situacion que se trata. Espero que no se levante mas en el futuro de lemediar. Me refiero al proyecto que con· ninguna voz que pida la limitaciún de las cede fondoé. pal a la continuacíon de los tra-

J 
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bajos de la dársena para submarinos que se económicas que he sustentado en esta Cá--
construye en Talcahuano. mara. 

EI Honorable Senado debe recordar que La cariñosa consideracion que a todos nos 
hace algun tiempo se didó una lei que auto- merece el brillo de su talento, el respeto que 
rizó al Gobierno para contratar la ejecucion siento por el honorable Senador, la cariñosa 
de estas obra~, autorizando a la vez el gasto consideracion que 9 todos nos merece Su Se
de la suma de quinientos m;l pesos oro. Aho- ñOl'fa, no me permiten dejar sin respuesta las 
ra bien, la cantidad propuesta está por ago- observaciones de Su Señoría; pero, como veo 
tarse, i entre tanto, las obras han quedado que el Senado está ocupado en otras cuestio
inconclusas, el muro de defensa Ein terminar nes, i no quiero quitarle su tiempo por el mo
i, lo que es mas grave, la poza, que se habia mento, no lo haré en esta oportUllidad, sino' 
limpiado i dragado, haciendo un gasto con si- que me reservaré para dar en mejor ocasion 
derable, está de nuevo llenándose de arena í respuesta a las ideas del honorable Senadorr 
destruyéndose dia por dia el molo que debe ideas que son muí intelesantes, tanto por lo 
abrigar las aguas en que se resguardan estos qUé valen en sí mismas como por 1"1 prestijio
elementos.' de que goza en la Cámara i en el pais la per-

En esta situacion, el Gobierno ha soli<:ita- sona que las defiende en este recinto. 
do los fondo.'> necesarios para terminar estas 
obras, i a fin de no recargar demasiado el Plan jeneral de obras públicas 
erario nacional, se ha resuelta dejar sin inver-

o sion otros Ítem del p~esupuesto. La C?m~sjon J~l señor Zañartu (don B~nrique).-l\ii p~o
de Presupuestos del Sen~d?, por. una~llIllldad, pU~llto, al usar de la palabra, ha SIdo n·ferlr
ha itceptado este procedImIento I ha mforma- me a otro punto. El Senado ha oído la i oh
do favorablemellte el proyecto. Aunque el servaciones que se han formulado por alg,mos 
Gobierno está inspirado en los mejores pro- señores Senadores, lelativas al temporal que 
pósitos de economía, no puede mirar eon in- acaba de azotar al puerto de Valparaiso, i de 
diferencia lo destruccion dé estas obras! que los grandes perjuicios que han EmIrido, tanto
han demandado gastos de tanta consldera- el Estado como los particulares, todo lo cual 
cion. Por estas razones, me veo en la nece-:\ pone de manifiesto la necei:iidad de conceder 
sidad de l'?gar al Senado. se sirva o destinar .los fondos para completar las obras portua
algunos mlll[lto~, en la seSlOn de hOl o en la rias, cOJ.P.o para Gjecutar en la ciudad otlOS 

de m::.ñana, a fin de tratar este proyecto. trabajos que son indispensables para que qne-
El señor Tocornal (Presidente).-Lo maB de la poblacion a cubierto de las cor'scwen

conveDien~e seria talvez que e~ señor Mini~ léias de los temporales que lamentamos cada 
tru propUSIera prolongar la sesJOn por medJa dos, tres o cinco años. 
hora, a fin de discutir dUlante la prórroga t:l Con este motivo me permito hace?' pl'esen-
proyecto a que se ha rf'ferido Su Señoría. te al Gobierno que ha llegado el momento de-

El seüor Bermúdez (sfinistro de Guerra) estudiar las necesidades que se dejan sentir. 
-Si no formulé la indicacion en los término!> en el país entero en materia de obras públi
que acaba de espresal' el señor Presidente, eas; comenzando, naturalmente, por las mas 
fué porque me imajinaba que el honorable urjentes, como son, entre otras, las obras del 
Sellador por Atacama habia formulado una puerto de Valparaiso. No es posible que nos 
indicacion análoga, respecto del proyecto so- estemos limitando a correjir las nect'sidadp,s o 
bre reforma del Código Sanitario; pero, como deficiencias de cada localidad sin obedecer a 
se me informa que no hai nada de esto, acep un plan previamente determinado. En la ac
to b insinuacion que me ha hecho el sulu!' tualidad sucede que se inicia la IC'jeéucion de 
Presidente i fOllllU]O indicacion para que se una obra i ántes de que esté concluida se 
prorrogue la prelSellte s~sion I(0r media hora, comienza otra que queda tambiell a medio 
a fin de tomar en conslderaclOn el proyecto camino para seguir con la de mas allá, qr:.e
en refereneia. dando todas ellas espuestas a la destruccion 

El señor Tocornal (Presidente).-~~n dis- del tiempo i sin prest&r servieio alguno. ASÍ. 

cusion la indicacion que formula el señor Mi- por ejémplo, si se produce un temporal en e1 
nistro. puert o de Val paraiso, i apénas se comienza a 

. , reparar sus estragos, se abandona la oLra 
CuestIones economicas para acudir en ausilio de alguna rejíon del 

El señor Za,ñartu (don Enriqm».-En se'lnorte que ha sido víc~irna de un aluvion, la 
sion pasada, el honorable flenacloI' por Ataca- que tambien se abandona, en seguida, para 
ma me hizo el honor de aludir a las teorías poner remedio a un desastre ienoviario en 
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el sur. 1 así vivimos desde hace mas de vein- obras públicas, si es necesario hacer nuevos~ 
te o treinta años, malgashmdo los dinero.l gastos, hai que buscar nuevas fuentes de re-
fiscales en obras que se comienzan, que no cursos. • 
se terminan, i que 19 naturaleza se encarga Es lamentable que el Gob;erno una vr z 
de destruir. El señor Ministro de la Guerra producida la crísis de la industria salitrera, no 
nos acaba de manifestar lo que pasa con la tomara oportunamente medida alguna para 
dársena para submarinos construida en Tal- reemplazar las entradas por derechos de es
eahuano, que es un caso característico de la portacion de salitre, que se sabia positivamen
política seguida en esta materia. te habian de faltarnos; pero una vez produci-

Hecuerdo que hace algunos años, cuando do el cataclismo, no podemos limitarnos a 110-
se¡ yí la cartera de Industria i ObJas Públicas, rar sobre las ruinas: solo debemos pellsar en 
se elaboró un plan de obras públicas que fu:é crear nuevas fuentes de e,1tradas. La vel'd'ad 
sometido a la consideracion del Congreso, i es que, como Jo manifesté en sesion pasada, 
los estudios que se hicieron dejaron estable- hai demasiado descontento en las provincias, 
cido que babía en ese entónces setenta u como lo hai tambicn en Valparaiso, i debemos 
ochenta edifieios fiscales comenzados, en al- preocuparnos de atender a sus justificarl.atJ 
gunos de los cualés se habia construido apé- pretensiones. 
Das los eimientos, en otros 198 múrallas hasta Hai ciudades importantes, cuyos hospitales 
la mitad i a otros se les habia puesto el te- no tienen otro ci~lo (tue el cielo azul, i cuyas 
cho, pero sin que estuvieran terminados, de I murallas agriefndas aruenazun ruina, i hfli eR
tal mallf~ra que los ilguacel'os del invierno, cueJas cuyas anlas parecen verdaderas pocil
los temhlores i la natural accion del tiempo, gas_ Es de la mayor urjencia, pues, elaborar 
iban destruyéndolos poco a peco en forma un plan de obres públicas que contemple las 
tal que llegaria el momento en que la des- necesidades mas urjentes de todos los pueblos 
tl'uccion total importara la pérdida de los mi- del pais. 
Hones de pesos gastados en su comtrnccion, Yo no pensaba hablar sobre este punio, pero 
sin ventaja alguna para el pais. las observaciones formuladas por los honorables 

Se impone, pues, la necesidad de elaborar Senadores por Ya1paraiso acerca del desastr~ 
un plan jeneral de obras públicas que abar- ocurrido en ~se puerto, me han inducido a es
que todas las que se considere necesado rea- bozar estas ideas_ Sabido es que con motivo de 
izar. • la crÍsis de la industria salitrera fUl1cie>nan en 

Se dirá que no es acertado pensar en un la actualidad sólo sesenta i cuatro oficinas sa
plan jeneral de obras plí.blicas cuando el litrel'as, de ciento veinticuatro que funcionaban 
Erario afénas tiene lo suficiente para atender ántes, i como si esto fuera poco, fstamüs ame
a las mas urjentes necesidades de la adminis- nazados, segun telegramas últimamellte recibi
tracion pública, pero yo creo que, por lo mis- dos, de que no haya esplotaciol1 de salitre, 
mo que la situacion financiera del Estado es aparte de la que corresponda a contratos espe
crítica, debemos llevarlo a la práctica. No es ciales hasta los primeros meses del año entran
necesario destinar muchos millones de pesos te. Entre tanto, todos sabernos que la industria 
para este fin; lo esencial es ha.cer un plan mo- salitrera da trabajo a cincuenta mil hombres, 
desto, bien estudiado, que esté de acuerdo que si abandonan aquella Tejion DO tendrian 
con la situacion financiera fiscal, o fin de que qué comer de mémera que el G( bierno se vería 
no sigamos votando los dineros nacionales en obligado a atenier a su subsistencia. En lugar, 
-obras que apénas se comienzan se abandonan pues, de estar gastando dinero en alimentar a 
para iniciar la ejecucion de otras. En la ac- esos hombres, si llega la industria a paralizar
tualidad no hai medida financiera ni económi- se por completo, valdria mucho mas emplender 
ca de mayor urjencia que la de poner órden la ejecucion de obras que permitieran darles a 
en los gastos públicos, i para ello es indispen- la yez que sustento, trabajo que seria altamente 
sable elaborar un plan jeneral de obras pú- reproductivo. 
blicas. 
;:En esta materia yo 110 opino como muchos Huelga de estudiantes 
de mis honorables colegas en cuanto a que 
debamos cerrar en absoluto la bolsa i no pen- El seÍlor Zañartu (don Enrique).- Pero, 
Ear en nuevos gastos públicos. Por mi parte, repito, no era este el punto que me inducia a 
considero que el progreso del P¡JÍs no puede hablar, sino otro, que dice relacíon con un 
detenerse violentamente, cualquiera que sea asunl0 del momento i aprovecho para ello la 
.su situacion financiera o ecolJómica, sin retro- f'resencia del señor Ministro de lnstruccion 
ceder. Si tS indispensable ejecutac 11 ue,'as l Pública, q ne en este momento €l1tT a a la Sala . 

• 
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Penoe de nuestra conside~acion un proyecto Oonstitucion i por los Reglamentos de ambas 
de la Oámara de Diputado!! sobre refJrma del ramas del Oongreso, i los ostudiantes, consí. 
Código t'anitario relativo a a 'ltorizar a los que derando que no se procede con acierto, se 
han ft'jentado boticas durante diez quince o declaran en huelga. Esto contraría abierta· 
mas añClS para que puedan continuar rejentán· mente los principios educacionales a que aca· 
doJas. 00ll este moti '1'0 se han dec!arado en huelo bo de aludir i q lle todos los paises se eSLaer
ga, tal como suena, los alumucJs de la Es(me1a zan por inculcar en el cerebro í en el alma 
deE'al'macia, los alumnos de la U uiversidad de los niños. Si se discute en el Congreso 
del Estado, del Institub Pedagójico i de los una cuestion de carácter internacional, esos 
liceos que funcionm on Santiago. De manera mismos estudiantes opinan en contra de los 
que desde los niños de siete años que debían principios sustentados p,)r nuestra Cancille~ 
estar entretenidos en RUS lecciones ele cosas, ría, i no vacilan en declarar que ésta ha pro
hasta los futuros abogadofl, que mas tarde for cedido con excesiva rapidez, desconociendo 
marán parte del Senado, de la Oámara de Di- los lazos de afecto que deben li~dr a todos 
putudos i que llegarán tal vez hasta la Presi- los paist's sud-americanos, i una porcion de 
dencia de la Hepública, están tomando parte cosas mas que no han pasado, por cierto, a 
en nuestras deliberacion<ls. Yo creo q~e esto la historia, porque jamas han tenido base en 
no es tolerable, creo que no es posible aceptar la realidad de los hechos. 
en mal.lOra ~lg~na ~ue los al~lmnos de !os CUI'- Yo desearia saber qué medidas h9, tomado 

l' s~s umversItanos l. de los lIceos, a f¡mcrJes el el señor J'vfinistro con relacion a los estudiau
:bsbdo clluca gratUlhH~ente, Ci.:utrariamente a tes qne lOe han declarado en huelga; quisiera. 
lo q~e nasa en otros paIses, abandon~n sus cl~- saber si se postergarán los exámenes por 
ses 1 se decldrell en huelga pretcnd18ndo ob/¡- tantos dias cuantos dure la huelO'<l a fin de 
gar al Senado. i a. la. Oámara d~ Diputado~ a que puedan completar sus estudio's, i si ha 
aprobar con urJen~Ia 1 en detenmnado sentido resuelto que no se admita' a exáman a aqu~
un proye_cto de lel. . Uos alumnos que no vuelvan a sus aulas en 

El senor Mac lver.-Pero es mm ehl determinado dia. Supongo que el seíior Mi-
lell~... o', _. I ') T nistro no podrá mónos de proceder en esta 

~l Sf;1l0r Zanartu ~d?n Ennqlle,.- l\ o forma u otra análoga, porque otra cosa equi
hal nadIe que ame mas m que s.e enorgullez- valdria a fomentar esta falta de disciplina que 
ca mas de las cosas de su patna que el que no sé cómo calificar. 
habla; pero yo creo que las malas cost.um- . . . 
bres, por mui chilenas que sean, debemos ~\..l refermne a esta hu;olga ~e estudJa?-tes, 
censurarlas i estirparlasr Por lo demas, yo no ql1lero hacer una escerCll)n~ 1 es .la l'eh.tlva a 
creo que ésta sea una costumbre chilena; será los alumno.s ,del lnst~tut? N aClOnal, cuyas 
rusa posiblemente... clases, contmuan f~nclOnando normalmente. 

El señor Mac Iver -O araucana ¿A. que se debe esto. A que el rector del lns-
El señor Zañartu (don Enrique)"~ Preci- tituto, señor Espejo i el su?-:director, señor 

samente. Esta costumbre araucana, como Rivera, se preocl!Qan de deCIr a los padres de 
dicé el honorable Senador Dor Atacama no los alumnos que solo se toleran las maslsten
debemos aceptarla en manera alguna. y¿ no cias en caso de e?~ermedad del al,umno o de 
me quejo naturalmente de qUtl estos niños I duelo de la famIlIa. Por de.sg~acla, e~to no 
salgDn a las calles llevando letreros injurio- ocurre ~n los d.emas e~table~ImIentos Í1~calel:'! 
sos para los miembros del Congreso, ya que ~e en~e~anza, l. se .esphca aSl .que ~a re_o~'ma 
talvez como justa compensacion, van a hacer- uel Codl9~ Sallltano, que la epIdemIa del tIfus 
le cariñosas manifestaciones al señor Minis- exante~ahco o que el temp?l:al del puerto de 
tro frente a su casa. Pero debo, sí, observar Valparalso, sean cansas sufiCIentes para que 
que hai ciertos principios que constitnyenla los alumno,s aban~onen su~ .cl~ses 1 venga~ 
base de toda educacion i que son mucho mas a las galenas del SAnado a lDJunar desde ahl 
importantes que la enseñanza de la jeogra- a los que estamos sentados en estos bancos. 
fía, de las matemáticas o de cualq niera otl'9 Yo espero que el sañor Ministro habrá de 
ramo, i son los relativos a la formacion del tomar alguna medida para hacer cesar' esta 
caráctf~r i del espíritu de disciplina, Los he· situacion. No deseo apurar e.n manera alg-una 
chos a que me vengo refiriendo demuestran ti. Su Señorla; el señor Ministro abandonó hace 
que nuestra jn~truccion está produciendo poro las andas univ€l'sitarias, despnes de ser 

. malos resultaoos. un distinguido alumno, i es natural que tenga 
Se discute en una de las Oámaras una lei, simpatía i deLilidad 1)(11' sus compnlel'os de 

cuya tramitacion está pre-e8tablecida por la ayer. Pero, ('ti todo caso, hai ele por medio 
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en esto, un principio de órden i disciplina, que a este proJecto se le babia dado una im
que es conveniente i necesario dejar a salve. portancia distinta de la que tiene realmente, 

consideraron del caso suspender sus clase, a 
Construccion de cárceles fin de iniciar un movimiento tendiente a lla

mar la atenc10n pública sobre este problema. 
El señor> Ramírez (Ministro de In:,truc- Los demas estudiantes, por acto de solidari.

cion Pública ).-En una de las últimas Iwsio- dad, acompañaron a los estudiantes de farma
nes, el honorable Senador de Concepcion hiZJ cia en este movimiento. 
interesantes observaciones sobre el estado en Yo tomé nota de las observaciones del ho
que se encuentran los establecimientos carce- norable Senador por Concepcion, i desde lue
lar10s del pais. go rectificando a Su Señoría en cuanto a lo 

Como sabe el Senado, el estado de las cár- que se refiere al Ministro personalmente. 
celes no constituyo en manera alguna una El señor Za.iiartu (don Enrique).-Permí
nota que pueda prestijiar al pais. Estamos to- tame el señor Ministro para que no discurra 
dos de acuerdo en que es necesario mejorar- Su Señoría sobre una base falsa. ¡Cómo pue
las, conforme a un plan jeneral que commlte de imajinarse Su Señoría que yo haya creido 
los procedimientos modernos en esta materia: que el señor Ministro estaba a la cabeza de la 
el tratamiento moral de los penados i el trl'l- huelga! Lo que he dicho es que Su Señoría, 
bajo carcelario. Pero es imposible establece! con mucha justicia, ha sido vitoreado por los 
estos procedimientos modernos de reforma pstudiantes, i esté seguro el señor Ministro de 
penal sin disponer previamente deedíticios que si yo huI iera fOlmado entre ellos lo 
adecuados. habria aplaudido tambien. No he dicho Ilada 

Con este objeto, el Gobierno presentó en mas. 
el año pasado un mensaje al Congreso, en el El señor Ramirez (Ministro de Instruceion 
cual pedia autorÍzacion para invertir la suma pública).-Debo decir que no he oido los ví
de cinco millones de pesos a fin de atendor a tores a que Su Señoría se refiere i que no sé 
la reparacion i construccion de cárceles. que haya sido objeto de ninguna manifesta-

En estos momentos, en que falta trabajo cion de parte de los estudiantes. 1 si me la 
para los obreros, el Gobierno ha acordado en hubieran hecho me habria estrañado mu('ho, 
uno de los últimos consejos de Gabinete, ajitar pues no veo cuál habria sido la razono 
el despacho de este proyecto, que, ademas df' El señor Búlnes.-Yo puedo corroborar lo 
satisfacer una verdadera necesidad pública, q!le acaba de decir el honorable Senador [Jor 
presenta la oportunidad de qué permitirá dar Ooncepcíon, pues tengo el honor de vivir cer
trabajo a Jos obreros desocupados. Los recur- ca del señol' Ministro. 
sos que consulta dicho proyecto serán obte- El señor Ramírez (Ministro de Instruccion 
nidos mediante la contratacion de un emp:és- pública).-Lo que he sabido es que en dias 
tito, cuyo interes i amortizacion permita can- pasados los alumnos del Instituto Nacional 
celarlo en un plazo razonable, de manera que fueron a mi casa a pedirme asueto, siguiendo 
recaiga en una sola jeneracion todo el pel'O una costumbre mui antigua. . 
dd gasto que hai que hacer. El señor Búlnes.-Con sus respedi\as ban-

Con este motivo i concurriendo con las deras i haciendo grandes aclamaciones, po
ideas jenerales de' honorable Senador me dria agregar Su Señoría! 
permito rogar a los miembros de la Comision El señor Ramírez (Ministro de Instruccion 
Permanflnte de Presupuestos que se sirvan Pública ).-Por lo demas, me pondré de acuer
reunirse próximamente para estudiar e infor- do con las autoridades universitarias a fin de 
mar este proyecto. asegurar el regular funcionamiento de los 

cursos de instruccion superior. 
Huelga de estudiantes 

Instruccion primaria obligatoria 
El señor Ramírez (Ministro de Instruccion 

pública).-Hefiriéndome al punto que ha trai- El señor Ramírez (Ministro de Instruccion 
do el .honorable Sena.dor sobre la huelga de Pública ).-Deseo aprovechar la circunsbmcia 
estudIa,ntes, debo deCIr que los estucLwtes de de estar con la palubra para solicitar la bene
farmaCIa, ala~mados con el proyecto de rdor- volencia del Honorable Senado, a fin de que 
~a del CódIgo Sanitario, que estiman que me permita referirme ft un punto que regla
Importa la clausura de la escuela, en tÓI minos mentariamente tab;ez debiera ser tratado en 
de qu~ el título ef pedido per la Universidad la órden del dia. Quiero ref.erirme a una ob
pe ChIle LO tendna valor alguno, i creyendo sfí\'acion que formuló el honorable Sf'nador 
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por Atacama en una de las sesiones pasadas l producirse en Chile a aquallos Ministros de 
,que creo oportuno contestar eu la hora de los la época de los Luises, como Ohoiseul, que 
incidentes a fin de 110 quitar tiempo a la ór- (·ntraban al Besamanos de los n.f'ves con la 
den del dia, pidiendo por ello disculpa al Ho· cartera bajo el brazo repartiendo "saludos so
norable Senado. lemnes i graves sonrisas a la apiñada multi,· 

El culto que profeso a la bellE'za literaria tud de cortesanos. 
me impidió interrumpir en la últim¡;¡ sesion al Tal vez sobre esto no podría dar a Su Se
honorable Senador por Atacama en los mo- ñoría ninguna contestacion mejor que las pa
m0Iltos en que se re feria al Ministro que ha- labras de Wilson: «Los gobernantes de hoi 
bIa. ,no son los amos del pueblo, sino sus prime-

Me habria parecido una profanacion ¡nte- ros servidores'. 
rrumpir las frases del honorable Senador, re- Señor Presidente, yo soi Ministro de una 
vestidas de esas formas impecables de que democracia, comparto i deseo seguir cornpar
solo ~u Señoría posee el secreto. tiendo sus ideales i he llegado a este puesto 

La jeneracion a que pertenezco-mui atre- en representacion de doctrinas i aspirflciones 
vida i mui libre db prejuicios-es, sin embar- que aliento i esterÍorizo sinceramente! 
go, mui respetuosa de todas nuestras glorias. El partido radical se precia de estar infor
Pero hai que decir que, si los ancianos ilus- maclo en los ideales democráticos. En virtud 
tres reciben el homenaje de las nuevas jene· de estos ideales los gobernantes deben poner
raciones, tienen tambien el deber correlativo se en contacto con las multitudes, oir sus pal
de tratarlas con benevolencia i equidad. 1 el pitaciones i encauzar sus anhelos de progre
honorable Senador por Atacama no fué justo so! Es de esa lucha d6 acciones i reac"iones, 
ni benévolo con el actual Ministro de Instruc- en que se compenetran las ideas i senlimien
cion, al referirse a él en la forma en que lo tos de gobernantes i gobernados, de donde 
hizo en la sesíon pasada. resulta el progreso de la Nacion. 

El honorable Senador dijo que los Ministros Los tiempos cambian. i parece que al ho-
de estos tiempos tienen tan poca conciencia norable Senador por Atacama, a quien las 
de los cargos que desempeñan, que qan He- hadas prodigaron al nacer dones tan envi
gado a cometer algo gravísimo: ¡Asistir a un diables, le negaron; sin embargo, la cualidad 
Comicio Público! I de Goethe: la de remozarse cada dia. 

Pero, señor Presidente, hasta en las monar-I Bajo la obsesion de los recuerdos del pa
quías de hoi los 'Ministros acuden a las reu- sado, el honorable Senador es siempre injus
nionespopulares a esponer sus ideas; a aus-, to ('on el presente. 
cuItar los sentimientos i anhelos del pUf.lblo. 1 Inferior en todo al honorable Senador, el 
Lloyd George, Kitchener, todos los grandes I Ministro que habla tiene solo la ventaja que 
ministros ingleses han aprovechado todas las le ela el ser hijo de su tiempo i tener, por 
oportunidades de dil'ijirse al pueblo, de po- tanto, esa amplitud de vision, que pBrmite 
nerse en contacto con él. 1 aquÍ, en nuestra comprender los hombres i las épocas. Por eso 
modesta d.emocracia , el jefe moral del radica- el Ministro que habla puede acompañar al ho
lismo le hace cargos al Ministro que habla norable Senador por Atacama en su homenaje 
por haber asistido a un comicio público, a oir al pasado; pero comprende tambien las carae
de cerca las manifastaclones del pensamiento terÍsticas del presente i esperimenta como el 
popular! presentimiento de las novedades del porve-

Ya la" multitudes han perdido la fe en esos nir. 
gobernantes de actitudes solemnes que pare Uno oye al honorable Senador por Atacama 
cen complacer al honorable Senador i que re- con el encanto con que ·se oye la música ita
cuerdan la fábula del «Idolo del bosque». Un liana de mediados del siglo pasado; pero, 
pueblo entero escuchaba al ídolo que se ma- comprendiendo que representa un progreso 
nifestaba en el fondo del bosque cercano, por la polifonía wagneriaua, traduccion de idf'a
ruidos cavernosos i solemnes, hasta que un lidades mas altas i de sentimientos mas hun
dia un fuerte viento derribó muchos árboles idos. 
el ídolo dejó de manifestarse. j Era un viejo j Estraño fenómeno! Míéntras en la vieí~ í 
tronco centenario ahora derribado, pero al aristocrática Europa, en la hoguera de la gue
que ántes el paso del viento arrancaba soni- rra,' los pueblos arrojaron las arcaicas i huecaIJ 
dos estraflOsJ fórmulas; aquí, en esta república que ha es-

El pueblo desea oir hoi a sus gobernante;;, crito en el frontispicio o.e sus instituciones la 
sentirlos cerca de sí, p"ro el honorable Se- palabra <democracia», se las-quiere resucitar, 
nador por Atacama parece que quisiera ver re- con una fuerza que acaso allá nunca tuvieron. 
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El honorable Senador por Atacama, ilustre voz en defensa de ellos, desole que conozco 
sobreviviente de un glorioso pasado, ya no n::ui de cerca la verdadera via crucis que han 
siente el latir de las nuevas generaciones de venido esperimentando durante el tiempo en 
su partido: ya no comprende a muchas cosas que se les ha mantenido con la esperanza de 
i 3. muchos hombres. que se les dará una parcela de tierra que cul-

El honorable Senador en la sesion del miér- tivar i de la que puedan llegar a ser propie
coles trató de fulminar al Ministro con uno tarios. 
de est's rayos que los griegos ponían en ma- Es verdad que mediante la accion del Con
nos del Pa?re de los Dioses Olímpicos; pero, ¡greso, se nombró una c0r.nis~on parlamentaria 
señor PresIdente, el honorable Senador se compuesta de Senadores I DIputados para que' 
quedaba al márjen de la realiJad: la prosa de fuese a la frontera a oir las reclamaciones de 
la vida i la verdad de las situaciones, les qui- los ocupantes nacionales, de los indios i de 
ta ahora it esas actitudes todo su valor. los colonos. Esta comision dió cuenta al Go-

iSabe Su Señoría pOi' qué el pueblo viene bierno i al Congreso de lo que en la frontera 
gritando tan fuerte e11 estos últimos tiempos? habia visto i oído, i propuso cuatro proyectos 

F~s ¡jorque cree que sigue diriiié~d08e a de leí algunos de los cuales penden de la con· 
sordos (lue se alejan de él, que no le han oido, sideracion de la Cámara de Diplltados. Pero 
i que lo han gobernado así cerca de cien esto no ha satisfecho completamente las rec1a
años. maciones de los colonos, pues aun quedan nu-

El honorable Senador por Atacama que en merosas rejíones de la frontera donde sigue 
un momento de solicitud emocionante habria dominando el sistema de injusticias i arbitra
deseado colocar en un fanal al Ministro, des- riedades de que se les ha hecho víctima. 
pues declaraba que ni siquiera lograba divi· Me voi a referir ahora a los colonos que 
sarlo en esta sala. aun quedan en la rejion de Lonquimai. 

Esta dificultad del honorable Senador para Esta rejíon se encuentra en las mismas si e-
divisar al Ministro, no tanto se esplici1 por la rras de la cordiliera de modo que sus habi
pequeñez del Ministro, cuanto por los recuer- tantes para poder cubrir las necesidades de 
dos del pasado que obsesionan al honorable la vida han tenido que soportar toda clase de 
Senador. sacrificios. 

Así, aun en un escenario mas importante, Pero ni esa difícil situacion ha sido suficien-
si el honorable Senador hubiera ido a Versa- te para librarlos de las persecuciones de los 
Hes, al ver a Wilson i a sus compañeros ves- que, prcmunidos de cualquier título malo, se 
tidos de sencilla americana, no habria creido apoderan de las tierras australes delpais. 
divisar en ellos a los negociadores de la paz Sesenta i cinco son las familias que exis
mundial. Habria estrañado no ver los ,'istosos ten en 0sta rejion, i ocupan sus hijuelas des
uniformes, los brillantes entorchados, la pro- de- hace veinte, veinticinco i hasta treinta 
fusion de conllf:>coraciones que llenaron el años; esas familias han construido buenas 
mismo Palacio de VersaBes en 1870. casas, tienen ganados, siembras i plantacio-

Precisamente porque el honorable Sena- nes, i han resistido a las dificultades de la 
dor no alcanza a divisarme, me he creido en vida mediante un trabajo constante i duro. 
la necesidad de pronunciar estas palabras, Desde que están radicados ahí esos colonos, 
para que, por lo ménos, alcance a oirme; i se- en innumerables ocasiones han solicitado del 
pa que el Ministro que habla tiene perfecta Ministerio de Colonizacion i de la Inspeccion 
conciencia de los deberes que le impone el Jenera] de Tierras que se les conceda su ·tí. 
cargo que desempeña. tulo de domínio, i siempre sé han estrellado 

con una negativa. 
Situacion de los colonos en el sur 1 esos colonos si ocupan esos terrenos es 

conforme a distintas leyes que se han dicta-
El señor Torrealba.-Como en la sesíon do, i por consiguiente están en su derecho 

pasada manifestó el deseo de ser oído por el para ocupar el suelo i exijir título de domi. 
señor Ministro de Helaciones Esteriores, em- nio. 
pezaré por agradecerle a Su Señoría la pre· En esta situacion se encuentran especíal-
sencia en esta Sala. mente los que se acojieron a la lei que dió a 

Si me he atrevido a molestar a Su Señoría los repatriados de la República Arjentina. 
es p0Ique aun existe constancia en el Minis- segun entiendo, una estension de terreno~ 
terj(; de Colonizacíon del cúmulo de arbitra· que alcanza a ochenta hectáreas para cada fa
riedades de que han sido víctimas los colonos milia. Aquellos colonos volvieron al país en 
nacionales, i no es de estrañar que alce mi la creencia de que se les darían títulos de 

., 
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dominio, i trajeron animales i útiles de labran~ pal'Licu]ares de los terrenos tiscales acompa
za de todo j~nero; pdro a ellos les ha cabido ñ<indose tambien diversas escritura~ públicas 
la gran fatalIdad de fluedar vecinos a un que corroboran los denuncios hechos. 
g~an. fundo, que estaba localizado en la pro- Pero .el caso fué, lo repito, que el Gobier-
vmCla de Malleco. no, por mtermedio del Director del~Tesoro 

Aquel fundo, denominado «San Ignacio no quiso hacerse parte en los juicios, los cQa~ 
de Penehue», tenia en un princinio cuatro les, llevados en la debida forma, le habrian 
mil cuadras de estension, segun 1 (:onsta de permitido al Estado recuperar terre~os bas
lo~ antece~entes i escrituras que tengo en t~llte valiosos, que habrian servido para ra
llU poder, 1 que no leo para no fatigar el Ho-I dlcar colonos, o para venderlos en subasta 
ilOr~bl.e Senado; pues bien, con diversos pro- pú~lica .. 
cedllluentos ha llegado a tener ese funelo ramblen se ha empleado otro medio ab,o
ahora mas de doscientas mil hectáreas, sin lutamente irregular para perseguir a los pe
que esa mayor estension la haya alcanzado bres colonos. 
por medio de adquisiciones lejitimas en rema. Existia en aquellas ir;.mediaciones la llama-
te, ad.iudicaciones o compras. da concesion Steading, que se instaló hace 

l'ara su ensanche se ha perseguido a 108 quince o dieciseis alios atraso Ella se compro
colonos que estaban en las vecindades se ha metió a traer, como todas las demas concesio-. , 
persegUIdo i desalojado de sus posesiones a nes, una determinada cantidad de farr.ilias, 
los indios i, por último, se ha echado mano inglesas i alemanas, en un plazo de tres a 
de un procedimiento que talvez no conocen cuatro años. 
algunos honorablf)s Senadores: me refiero al Los concesionarios no cumplieron con nin-
remate de talajes en la c(}fdillera. guna de las cláusulas del contrato; lae lami-

Hace diez o quince años, el Gobierno saca· lias que se comprometian a traer no las traje
ba arematc el arriendo de algunos lotes de tie. ron jamas i nadie vió los cultivos que anun
~ra en.la cordillera para que se llevaran a taJa- ciaban, ni las industrias que iban a instalar; 
Jo. ammales, debiendo, naturalmente, volver pasaron los años, i ahora sucede que esos 
el,terreno a poder del Estado una vez termina~ concesionarios vuelven a aparecer para liqui
do el plazo del arrien.do. Pues bien, aquellos 1 dar esa concesion en forma curiosa. 
remates de talajes se fueron convirtiendo po-En un decreto que lleva fecha 9 de octuLre 
co a poco, por procedimientos largos de espo- de 1917, encuentro una liquidacion de la 
ner, en remat e de las tierras, con títulos de concesion entre el Fisco i esta llamada em
dominio sobre ellas. presa colonizadora. El referido decreto dice 

Df) (jste modo este rundo, situado primiti- lo que sigue: 
vamente en el centro del departamento de «Núm. 92b.---Santiago, 9 de octubre de 
Mulchen, con una estonsion de cuatro mil 1917.-Vistos estos antecedentes i teniendo 
cuadras, ahora l~ega hasta la Hepública Ar- presente lo informado por Consejo de Defen
entina. sa Fiscal i la Inspeccion Jeneral de Coloniza-

En atencion a los procedimientos que se cion, decreto: 
adoptaban para sustraer terrenos fiscales de 1.0 Pónese término, de cornun acuerdo, 
la 9ropiedad del Estado, un grupo de colonos entre el Fisco i el señor Francisco Puelma 
de l\1:ulchen hizo una presentacion al Gobier- Tupper, como cesionario de los derechos de 
no i a los Tribunales .de Jus~icia de S'antiago, I do~ .1 nan }!j. 8teadiug, al contrato de co;oni
en la que se denunCiaban dIChos terronos co- ¡:¡8ClOn celebrado en VIrtud del decreto nume-
mo fiscales. ro 2,100, de 27 de octubre de 1904. 

En esa presentacion se pidió que se hiciera 2. 0 La Inspeccion Jelleral de Colonizacion 
parte en el juicio un representante del Fi.;;co i procederá a tomar posesion de los terrenos 
se ofició con ese objeto al Director del '1'eso- que estaban afectos a este contrato i a hacer 
ro, pero, con gran estraiíeza de los dennn- las hijuelaciones que procedan, para incluir
ciantes, este funcionario, segun documentos Jos en los remates de tieuas. 
que tengo a la mano, rechazó tercamente la 3.° La misma oficina verificará tambien la 
presentacion que se le dirijia, i dijo que, a su delimitacion de dichos terrenos colindantes 
tiempo, si al Gobierno le parecia, (es decir, a de la propiedad particular de la suce~io!1 d:) 
la oficina que él dirijia), se haria parte en el don Francisco Pueima Tupper, de acuerdo 
ni cio. con la escritura pública de fecha 9 de diciem-

La presentacion de los ciudadanos [t que bro de 1901, estLmdida ante el notario de 
me refiero es bastante estensa, i en ella están Hacienda de esta ciudad, don Florencio l\-1á,
todos los detalles de como se apropian los quez dú la Plata. 

, . 
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4." El presente decreto será reducido a 1 voi a referirme de paso a un procedí
escritura pública que suscribirán pI Inspector miento, que se ha hecho práctica, mantenido 
.Jeneral de Oolonizacion, en representacion por el Gobierno durante muchos alias, con 
del Fisco, i don Francisco Puelma Tupper, respecto a los terrenos dd sur. Se acostllm
co~o concesionario de los derechos de don bra sacar a remate los terrenos destinados a 
Juan E. Steading. la colonizacioll. Se cree por algunos que se 

Tómese razon, rejfstrese i comuníquese.-· trata de algo mui lejítimo, que no peljudic'1 a 
SANFUENTEs.-Arturo Besa.» nadiE', i se llega hasta decir que tales remate 

Como puede observar la Honorable Cáma- son pedidos por los mismos ocupantes. Yo 
-ra, dichos concesionarios no han cumplido he leido informes de la InspeccioQ ,Teneral de 
con ninguna de las cláusulas del contrato, i Tierras i Coloniza0ion, enviados al Gobier no, 
sin embargo, están tln posesion de dichos te- en que se asevera que estos remates son soli· 
rrenos, pues de otra manera no se esplica citados por los mismos ocupantes. Compren
que estén espulsando sistemáticamente por derá la Cámara que esto no puede ser!:' xaeto, 
'medio de ras autoridades a los colonos que se porque, ¿cómo es posible que nn colono, que 
-enconhaban en aquellas inmediaciones. estáen posesion tranquilade una hijlli'IH, vaya 

Respecto a lo relacionado con este decreto, a pedir que se remate i venda eba llijuela'? lo 
impuesto como estoi de todos los anteceden- natural es que el colono, que cumple con los 
tES en esta materia, he estado solicitando requisitos fijados por la leí, solicite el domi. 
inútilmente del Gobierno, primer') en el seno nio de su hijuela. 
de .la Cám~ra d.e. piputad?s, al terminar el Yoi 11 referirme a un cuadro que es sobra-
tlltlmo penodo le11slahvo 1 luego desde esta damente elocuente en esta materia. 
Honorable Cámara, ~n cuatro o cinco ocasio- En el pueblo de CuracauÜn hai un gran 
nes, que s~ m~ rerllIt~n los ant~cedentes de terreno que está dividido en treinta 1 siete 
este nt'goclO, sm qlle haya obtemdo resultado sitios ocupados Dor otras tantas familias de 
alguno en mi peticiono colou'os, desde {904, este hecho lo puedo 

Ademas ~e.los anteced~ntes re.cordado~, asegurar sin temor de ser contradicho, por
t,e~go conOClIllIento de vanas escn~ura~ pu- que tengo a la mano los periódicos en que 
b~lC¡U', que, "dernas de comprobar m!s "J afirma- se publican los avalúos de aquella comuna, 
.clOnes, hal.an l?z completa .s?bre tOdo"esto. con los cuales se comprueba lo que digo. 

Ante mIS reItera~as petJcl~nes ?~ antece- El señor Tocornal (Presidente).-Me per-
. dentes, en ,ve.z de Olrme el <;enor M~llllstro, ha mito advertir al señor Senador que ha termi. 

ord,,:nado ultlma~en~e a los carabmeros qu~ nado la primera hora. 
a.rroJen, en pleno Invierno, a éstos colonoé', ) _ . . 
como están sus hijuelas en plena cordillera, . El senor TOITealba . .:- Yo ~errllImma en 
aquella órden há significado nada m(>nos que ClllCO m~nuto¡;: mas, senor P.resldente.. 
a.rrojarlos del territorio de Chile, lo que na- ~l. senoJ.' T?cornal (Premdente).- SI no 
turalmentc es contrario al propósito que tu- h8,1 lllconvemente p'0r parte .dd Honorabl~ 
vo el lejislador al dictar la leí de coloniza. Sena~o, S:l prorrogan a la seSlOll .hasta que 
cion. termme el señor Senador por Sanbago. 

Yo he solicitado del señor Ministro de Co· Acordado. 
lonizacion que suspenda siquiera por miseri- El scruo'l' ~oITealba.-A(,}Uellas fa~iliail a 
cordia los decretos en virtlld de los cllales se que me refena, han cerrado sus propIedades, 
ha lanzado a estos 'co~onos; sin embargo, no han plantado ~rboles frntales, han edificado i 
ha sido acojida mi peticiono He pedido al se- han hecho vanas otras obras de \'alor, con lo 
ñor Ministro dI' 1 Interior que no conceda a ?ual han ~ado a esos ,terrenos. mucha mas 
su colega de Colonizacion la fuerza de Cara- unportanCla de la que antes teman. 
bineros para arrojar a los colonos; tampoco Pues bien, todas aquellas familias han te-
he obtenido resultado alguno. nido que elevar un memorial al Supremo Go-
.:. Creo que si el Gobierno no pr0cede con al- bierno, que remitiré al señor Ministro, en 
guna misericordia con los colonos, se oriiina- que piden que se esceptúen sus hijuelas del 
rán muchas desgracias análogas a las que ha- remate anunciado para octubre próximo. 
ce poco tiempo ocurrieron cerca dellago Bue- 1 aquellas personas tienen derechos adqui~ 
nos Aires. ridos 50bre los indicados sitios, no solamente 

He enviado al selior Ministro de Coloniza- por el tiempo que los han ocupado, sino tam
cÍon algunos telegramas que he recibido, i bien por los esfuerzos que han gastado para 
creo que el señor Ministro atenderá a mis que no les sean arrebatados por otras perso~ 
observaciones. nas, qUto pretendian desalojarlos de donde 

j 
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están, para aduenarse de esos terrenos que notificaalos del lanzamiento de las hijuelas 
en último caso eran fiscales. en que hasta entónces vivían. 

Cuando habian trascurrido dos ° tres años Este solo hecho demostrará la gravedad de 
desput's que las familias se habian instalaik esta s:tuucicn. 
en aquellos sitios, un señor Palacios intentó Entrego estas palabras a la medita.cion del 
desalojarlas, atribuyéndoslCl la propiedad de señor Mínil'tro de Uolollizacion Todos reco
ellvs. Auicl 6Ba Il.lllenaz,h. b,<; f,.wilias SE: ape.· La;l:.tJlllO:; lc.t .i m,Li.:ia \;on 'lue ;Su SeiiolÍa pro· 
sonaron al procuradar fiscal df' Victoria. quien cede en los aetos uo Gobierno. 
tomó a Sil cargo la defensa del jnicio i la Estoi cierto de que si el honorable señor 
reivindicacíon de los b~rrenos. Ministro de Oolonlzllcion medita sobre este 

Ei juicio demoró algun tiempo, pues se ha .:.sunto, si presía vidú & estas leclamaci·,mes 
fallado s610 en 19] 8, i los colonos afeItados que hacen los colon08, habrá de encontrar al
eontribuyeron con una suma considerable, gun medio de eYitar que se perjudique de este 
que se hace llegar a mas de cinco mil pesos, modo a los que han poblado aquellas soleda-
1 con varios medios de prueba a la defensa de des. No es posible que el Gobierno vaya a re
sus t,ierms. matlif la.e,; hijlJl>JR'l 1J.11f>. 1.",¡fO'l i"11/(1!10S han tra-

.Pues bien, despues de tanto trabajo, el in· bajado con tan grandes sacrificios. 
joniero de la provincia ha resuelto sacar a Si hubiera dispuesto del tiempo necesario 
remate esas hijuelas en octubre nróxiulo. para hacer una esp0sieion mas estensa i deta-

'rengo a la mano ¡¡1gunos recibos del abo- llada de estos hechos, habria traido al debate 
gado que jestionó el pleito. TalLbion tengo otros detalles; pero prefiero silenciarlos hasta 
los :.:ec.ibos de las cOIitri1mcÍc"J¿'S que pC.g;úl GO¡,úC; I Id G0r.tBi>taciún qUtJ t!"l'd E;; h(;Lo~a;"le 
a la Municipalidad, que son numerosas. Ten- señor Ministro del ran:.o Ii mis observaciones 
go todavía algunos otros documentotl, qlle en la presente sesion o en algunas de las si-
rondré en manos del señor 1finístro, i que Sfl guienü's. ' 
refieren a informaciones sUlOaria8, en que Si hubiera de molestar de nuevo la atencion 
consta de que so trata de colonos i otras pero de la H('norable Cámara sobre este mismo 
sonas que han vivido largos a1108 en aquelias asunto. continuoria habiando en términos cate
l'ejiones i que han hecho titiles mejoras en góricos, que demost,',uihn que e,~~,as concesío
sus propiedadefl; todo esto está comprobado Iles son lisa i llanamente t!n despojo que se 
bajo la firma de personas honorables residen- haca a Jos colonos. 
tes en Curacautin, Pero ocurre que se sacan El Heñor Barros Borgoño (Ministro ue Co
a rnmate estH, pl'opihb/lt'", f':~gll!\ Gi) [1\(;(., n lnj~iz:l,".i.,'.,)- JI" 0('1:" cr:·ú h [t':>y:r ::df:~c¡on 
pedido de los ocupantes, lo que es cntéral1lcn- las observaciones dGl honorable !::anador por 
te falso. 'l'odo!l estos documentos demucst:un:,untia¡,1;1i i kndré el agrur!o de darles una res-

:a~~ ;~~~: l'e:~ ¿~~~~:~u;(~~:~;~'\:ul~"híj~l~V;:~.1 ~~V~~'ya~li~~\i~~~"~V~I~ ~(~~~:li~s ia~~i:Ce~~~nt~~~ 
i desde luego en t sta solieitud pídell al SerlO!' Debo addanrar, sin embargo, quo desds 
Ministro que suspenda el remate de las pro· que me hice cargo del Ministerio, no se ha 
piedade;,; con titulos provisorio!;, dictado llingun decreto de ia llatuí aleza indi-

Lo mismo ocurre con lOnchos otros colo· cada por Su ~eñoría. Debo ha,cer notar tam
DOS, i si todos no elevan igual peticion al 00- bien que colono no es lo mismo que ocupante_ 
bierno es porque están alrjados de la línea En realidad hai muchos ocupante,¡ de terrenos 
férrea, parque viven cerca de la conlillera i en la fejion tIa IJollfjuimui que, naturalmente, 
no tienen, naturalmente, noticias de las pu- no tienen títulos sobre los terrenos que ocu
blicacicnes del Dia-ri.o Oficial, qne indican las pao, 
fechas de Jos remates i los lfmites de las pro- Sin embargo, he recomendado a la Inspec
piedades que se sacan a subasta pública. Bs cion de Colonizacion que trate de darles facili
de advertir que todos 6stos avisos de l'emutes dades mléntras se dictan en el Conp;reso las 
se publicaban solo en el Diario O/iciul, i dehí· medidus lejislativas qllC rse requieren para es
do a las quejas habidas eon este motivo solo tos casos ¡. que estoi interesado en obtener lo 
t'tltimamente se han empezado n hacer l"ublica· ántes pOBible. 

, ciones en Jos diarios del su!', ¡Comprenderá Para e¡,te objeto debo en un momento mas 
la Cámara qué noticia podian tener los colo- concurrir a la sesion que celebrará la Comi
nos de semejantes publicacion()s~ Hesultaba sion de Colonizacion de la Cámara de Diputa
de esta manera que, cuando mén(ls se lo dos, que se reuno precisamente para despachar 
.imajinaban, se encontraban con que llegaba un proyecto subre esta materia. , 
,el receptor, acompanado de los carabineros, a He tenido conocimiento, ademas, de 'lue al-
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gunos de estos ocupantes se enc~Dtraban radi-I El señor Aldunate.- Pero si el proyecto 
cados en propiedades pertenecientes a particu- fuera informado ántes de que terminase la, 
lares. quiénes han acudido a la justicia i soh- discusion del proyecto sobre instruccion pri· 
citado de tlla que sean espnlsados dA sus do· ruaria obligatoli.l, ¿'lué razon habl'ia para qu~ 
minioíl, i si han s¡"¡o espulsados ha 8ido a vir- peldipse su lugar en Ja tabla'? 
tud do órdenes jud;ciales a las que es natural Mt'>jor es no resolver, por ahora, nada al 
que se les dé cumpEmiento. ' respecto 

Pero en ningun caso se ha tratado de co- El señor Búlnes.-Yo conslpero que noes, 
lonos, siempre han sido pE'rsonas que n.o han correcw en viar un proyecto a Comision i con-
podido exhibir títulos de ninguna especIe. ~ervale su lugar en la tabla. 

Prometo al honorable Senador por San:ia. El señor Tocornal (Pre:sidente).- S i El l' 
go, despues de tomar nota de los anteceden proyecto estuviera en Comisiun i en tr"tant.o' 
tes que ~e ha servido traer a la Cámara. dar terminara pI debate del proyecto SObl'C ins
una respuesta a sus observacionps lo úntes trll('ciou primaria obligatoria, para tratarlo en 
qua me fea. posible con el conocimiento pre' d Senado habria qUA peJir se le eximiera del 
ciso \io los hechos. trámite de Comi8ion; de modo que basta por 

El señor Secretano.-EI señor Concha don ¡¡hor:¡ el simple trámite de Comision al Pl'{J-
M:al¡¡quia~, lll:aba de enviar a la M ,ésa UIJa in yeeto. • 
di~~acion para que se acuerde pas"r PD il1for- Qu~da .asl ~c()rdado. _ 
me a la Comision de Hacienda el p¡,oyeet\, La mdlc:aclOll del Sf·llor Senador por Acon-
sobre venta de terrenos salitrales a don TúmaíS (agua para tratar drl proJe, tode reforma del 
Mátus al í íCl¡jO 65 ud Código Sanitario, con o Hlll in-

. _ . . • i'ormo de Curni::át:ll, en la sd¡ion do! lúups 
. ~l s~nor Toco~al (PI1e's~den,te).- E s t ti próximo proJ'logando para ello por media 
l_nd1('~clOn n0ce~lla Sel' 3 puyana pOI' otro se- Lon1 la ;esion, no ha merecido observacion, 
no~ Sem:dor.. ,Qu, da "pr,hi'dil. 

YE~ senor Al!sSapndn, (dton Arturo,l.-¡ LCl indicacion d"l señ:>r :Ministro de Guerra, 
o ,a apoyo, feBO!' reseen <'. 'M '.. , 1 f .. > 1 . d h . 
El señor Tocornal (Presidente).-P a s a r á 1 ,trI.la , par a (es mal (~ a se~lOn e 01, 

l . t 1 e ., d H . i oSl'ues de la órden del dla medIa hom a la.. 
e Tn'oYen n a a OIDliolon e i.tCJf)I1t',a. r1'.' 1 1 l' 1 d' 

El v - r< h (d J !" ) ~1~CUSII!Jl (t proyecto re at!vo a a arsena senor vonc a on ua!! ',nl ¡'¡Ul:'.- , '" 1 1 J J • b d 
Ocupa el s gllndo Jugar ('n la tabla (JI ¡m. GaElla,f'~JlnnCoo, ha l aJj'la porlapr~ a a. 

l · , . 1 1 s:ellor onc a (( nD Ma aqmas) -Yo Pt'-' yeeto de eJl;;laclOn ~OCl t prmH'ntHc () por lo' ., '. .. 
S ,1·" "d",'. ", -1 .t .• ]'t, . dUJ" q:H) l~()nlu!.t,lllwnt() cou ese proyectó S8 

envaolf s COllSO!:'U ?lt~ 1 a n.1 "o J.d'" 1 ,H t. atara dd otro que titnA [lúr obJ' eto pa a 
su despaeho)hRgo mdlCaClOn para que semail-.· l 1]' d '1' 1 h . gar -
dI' 't' (Jp(~ran()~ Uf> (Ique e a ca uano que se en-

e a, :1 c~rnlsl"fl_ rf';;per: lva. .• _~ eup¡.tran imp;¡g\.,s. 
El senor Zanartu (don Hcctor).- ¿;-:,e- El - T 1 (P 'd ) P d . 

ria para tnüallo en segundo Jugar con o sin :J . senol' ocorna reSll ente.- o na 
inf(IImer liCOl'dare. yue

d 
sl~' tdn~tara de ese proyedo. a 

El - Rl'vera P sI t'·· , eo., t.lUuaCWIl e ID llado por el señor Mims· , . s·euol' .- ¡'l"O e. a re CUClOll al· 
lugar parece un poco estrafia.. tro

Q
·.

d
, d' 

u,o a aSl u"or aoo 
El señor Concha (don Jnan Enrique).- . " . 

OrE'O que la observacion del hOllorable Sena- Tabla de fácn despacho 
dor por M2.ule no tiene importancia l'rádica, 

porque.como ~~.tá en ~~l'i~l~.r lllga~ \:1 Jlr.~)yect() El s('ñoi' Tocornal (Presi.flente).- Se va a.. 
sobre l~!ltrUCi,;I?n p.lmaJ.la obhgatofld, que d,n Jf'dura a la tabla de fáCIl des acho ara. 
demorara todavIa algun tIempo, I)odl'á fmtre- P p la sí'sion próxima. 
tanto la Comision informnr el otro pro El señor Secretario.-Esa tabla es la si-
yecto. guiente: 

El señor Zañartu (don Héctor).-Mo~1iflco 
la indicacion del honorable Senador pOI' San- 1.0 Mensaje informado por la Comision de 
ti.lgo, en el sentido de que el ployecto pasE' Presllplv'sto~, sobr.e concesion de un suple
lisa i llanamente a Comisiono Una vez que mento de trelllta mIl pesos al Hem 712 del 
ijea informado se le fjjilrá lugar en la tabla, I'l'estlflutOsto de Marina, viJente; 

El señor BúInes.-Los sefíores Senadoref' ~ .• M· maje informado por la Comision de 
que están interesados en el despacho del pro- PI P¡;Uí u. stos liobre declaracion de abono a 
yecto, podrán despues pedir el lugar de J¡; la njelicia d. J' Rmco de Chile en Lóndres de 
tabla que deseen asignarle. la suma de ~ 7,375.9.11, pagada al' Gobie'rno 

" 
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de S. M. Británica por torpedos para subma- que se está preparando en los Tribunales--de 
rinos; J ustieia, de acuerdo con el Gobierno, la quinta 

3.0 Solicitud de la Municipalidad de Valpa r~forma del Código de Procedimiento Civil. 
raiso, inforwada por la Comision dfl Gobierno, Se dirá t/lué importa esto? Si las leyes r6~ 
referente a la aprobacion de un contrato cele- ~ultan malas, se reforman. Pero, entre tanto, 
brado por esa, Municipalidad con la Socierlad pste sistema produce males como eRte del 
~The Berlin Construction C)mpany~ sobre ! 'óJigo Sanitario, i COfilO estaEl luchaE! de in
construceion i esplotacion del Mercado del tereses, que se convierten, por no sé qué vir
Cardonal; tud, en luchas de carácter político o de ca~ 

3.° Proyecto de la Cámara de Diputados ráder social; i, lo que es mas grave, quede_s~ 
sobre s('grflgacion del departamflI'to de Cu prestijian pr..fundamente al lejislador. El 
repto de la subdelegacion 6 « Libum para pueblo pierde la confianza en sus lt:jislado .. 
anex<Jrla al departamento de Talca. res. porque piensa i _esto de acuerdo con los 

El señor Tocornal (Presidente ).-Se sus- hechos. que no son canaces de llenar debí. 
pende la sesian. damente sus funciones. Esto tipne COD8eCUf'ln. 

Se suspéndió la sesion ciaR prufundas, que afectan muchas veces al 
. órdpn público. 

SEGUNDA HORA Yo no pretendo que con el estudio del pro-
.-yecto en debate vayamos a - diferir por un 

Instruccion primaria obHgatorla ciem¡:o considerab-e la aprohacÍon o el des
¡:acho dt·l I,roblema d" la instruccion prima

El señor Tocornal (Presidentc).-Continua ria obligatoria; nó, señor, mi propósito e8 
la so"ioll. llegHI' con t'st", pstudio a la soIucioll efectiva, 

Pupde prosegnir su discnrso el honorablp n'al i obtener asf, prpcisamente, el desf,acho 
Senadot por Atacama, seilOr Mac-Iver. rApido de la lei, Porque, fíjese la Cámara, si 

El señor Mac Iver.-necia, si~ñor Presi- no se e~tuaia, si no se mp(]ita lo que de va a 
denle, al Ievawar.;e la sesion última, que pi hap-el', si flntramos a la discnsion particular 
Senado d"beriq, cumplir con su dpber COTIsti "in prqJaracion, entóuces sí que la prolonga
tudonal de estudiar este proyecto d~~ lei, d(- c:iun dl'l d bate Si:) va a. hacer iud"finida. 
meditarlo, de di,;cutirlo con toda la amplitud El e~tudio i la medi>acion del proyecto i 
que su importaneia reg1Jiere. d'l sus bases jeJlflmh's, en vez de n~tardar BU 

I, en reali(bd, si no tuviéramos la espeljpn- desp:wJIO: lo facilita, lo apresura. 
cia, con la~ kyes di"tadas en los últimos 15 o Pnes bien, aiscd'lmos, i no n03 a¡:(l1Rt0ffiOS 

20 años, de Jo que importa para la convenien- de ciertos puntos de la discusion. ¿Por qué 
cia del país el e:;tudio de los proyecto!>, po- I ros('rib:r dó nuestro"! debates las di:;cusiones 
dríamíls prescindir de esta mpd;taeion i d .. dl)ctlitlll'iil~, po;- {ejemplo, por qué ech"r:as 
esb, estudio; ppro, si mis honorabie~ colegas fn,'ra del rocinto de la Cámara, como si Jas 
pasan un poco la vista sGbr" lo que ha SllC(~- ,liscusiones doctrin&rias fueran el ftwgo que 
di do entre nos0t,ros en materia de leji&lacion. 'plema o el v/meno que mata? ¡,Q1lé son las 
verán que esta pre ,ipit>1l.:ion en el despa(-hu <liscn-iones doctl'inarias? ::)on dIscusiones de 
de las leyes, cualquiera qlle spa la causa. pro· principios i estas discusiones no deben cau
duce resultados ~ue asombran . .I.-{os ocupamos -aruos miedo. 
en el momento actllal en la rPÍorma del C6 }1jn las guprras, ('n estas contiendaq de la 
digo Sanitario. ¿Ouándo se despachó este Có fuerza, j"neralmente triunfan los que desa~ 
digo? Me parece que hace apénas un año_ rrollan mas intelijen0ia, mas esfuerzo físico, 
l,Cuándo elltró en vijencia ese Código? lVIf' tIlas perseverancia. 
parece que hace apénas algnnos meses. 1 al LOA que demuestran mayores cualidades 
dia signí'mte de ent.rar en vijencia, al procn- morales í físicas, esos son los que triUllfan. 
rar cumplir con d imperio dd C6digo, en lo En estas guerras incruentas, que llamamos 
relativo al espendio oe drogas i al dospaC'ho rliscusiones de prmcipi03 el} los parlamentos, 
de recetas, Re pronuncia una dificultad, que tienen la victoria los que mas se acercan a la. 
viene a traducil'sP en nna reforma en las dis- verdad, a la justicia, al bien público, a la ra-
po~ieione8 del Código. zon i a la libertad. 

Si a::l'lí 'll~ h tlblera lOpdita lo bastante, iseria Por eso PS que en estas discusiones, la vic-' 
necf'saria <'flta. refurma? toria está jeneralmente con los que mejor 

Otro có.ligo llIal estudiado es el de Proce· eonsllltan pi progreso. 
dimiento Civil. iCuál ha ;')110 Rll Sllflrte? CfI~(J ¡La discusion de los principios, la discusion 
que vamos ya en la cuarta reforma, i se dice de las doctrinas! 
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~; ¡Pero si nos hemos educado, en el Parla- aquel un sentimiento relijioso que nacia do 
mento de Chile, en estas discusiones de doc- su alma, no para condenar la institucion de 
trinas i de principios! la escuela tal como existe en su paia, sino 

1 tanto es así, señor Presidente, que desd", para prflconizar la creencia en Dios i fundar 
los mismos bancos que nos recomiendan no sobre ella la moral. 
entrar en la discusion doctrinaria del proyec· Yo no discuto las opiniones, h. manera d~ 
to, se entra en ella. . ser de estas c03as, pero coloqllémoslas en el 

t,Qué nos ha dicho, o qué nos ha aconsejado lugar en que debemos colocarlas. Es comun 
~l honorable Ser.ador por Santiago, sefior tachar a la escuela neutral de anti-relijiosa, de 
Concha? contraria al desenvolvimiento relijioso en una 

«¡Tengan cuidado! 4.téngase a la epcuela sociedacl. 
con relijion, a la escuela confesional. Es el Yo o bservaria sobre esto una sola (osa, 
mejor camino.1Io formularia una sola considera:;ion: ¿En qué 

Mso nos dijo Su Señorla. pais i en qué sociedad ha tenido nacimiento 
El señor Concha (don Juan fij.)--Lo dije esta idea de la escuela neutral i cuál ha sido 

citando las nalabras del Prec;;idente Wilson. la eausa que ha dudo nacimiento a dicha idea? 
El señor-Mac Iver.-C¡I,audo, como dice La escuela neutral es Lija de los pueblos de 

Su Señoría las palabras del Presidente 'Wil- mas profundos sentiInientosrelijioso6 i de 
son i la opinion de dos personas de mui grato mas acentuada doctrinarelijiosa, la escuela 
recuerdo para muchos de los que nos sent.a- neutral es hija de Inglaterra i de los Estados 
mos en estos bancos, i ademas de mui gratos Unidos. 
recuerdos para el pais, los Btño1'es Miguel ¿Es verdad. que la pscuela neutral 11e<;:1 cn
Luis i Gregorio Víctor Amunútegui. vuelta una. idea contraria a la relijion1 Nó; 

Estaba en su derecho Sa Señoría, hacia. la escuela neutra} tiene por base la libertad 
mui bien; pero la situacion erOt la misma, pues relijiosa, se apoya en el respeto a la conden
los seriores Amunátegui presuponian un pais cia del niño i a los del echos del¡Jadre de fa
de unidad relijiosa, i en el dia de hoi la uni· milia para formar la conciencia del niño. 
dad relijiosa me parece que, por lo ménos, es y) reconozco que al pasar estas ideas a la 
discutible en Chile. raza latina, al trashdarse a trave¡.; de] Atlán.-

1 tras esto, aquel libro de donde estraia su tico, esperimentan ciertas variaciullds que les 
(lita el señor Senador por Santiago, habia sido dan un tinte que no tienen. Sé que en la raza 
escrito en las medianías del siglo pasado, me latina esta i(lea de la escuela neutral, en lu
parep,e que en 1854. gar de s!~rvir para levan!?r en h conciencia 

Desde entónees acá, mucha~ vueltas ha! ei respeto a las creetwia¡; 11r) ]0:': '>:111<18, buele 
dado el mundo, muehos pflSOS ha avanzado servir para 10 contrario. PI:'!'O tt'l Ase d fon
la sCH,)ioc1,:¡(~ en n:D.t.~ri~l d~~ :,,",I~j:.'J~~; ~.'~ If~:: nlC· do d(~ la idra'? ¿)~-:s psn f.l1·un~-~·~": (',~ :::,~~[:h·~tt:, r1f3 

dianiafl. del siglo XJX, las ideas políticas no la ~scuela npuual'? No es es;;. La p.seuela neu
se habian condensado en tioctrinas, lo~ prin- tral prueba el l"f;speto a la idea i el sentí
cipios que rijen el f>,hie r llo d(~ las naciones miento relijiúso. 
no se ha,bian es:atuído aun en la forma que hoí O'lando yo digo ?,[hW qu{~ huir elfo estas dia
se éncuentran. 1 me atrevo a, creer que si 830S cusiones'? me fundo pre'::Ísamente ~m ella. Si 
j6venes escritores de 1854 estuvieran aquí, discutiéramos nosotros la e,-euela neutral, si 
en este ailo de 1919, defenderían la escue· se la espusiera en el ~::t)n:::.d0 de Chile tal co
la neutral, no defenderían la escuela con fe- mo ella es, yo creo, que en muehos ¡Je mis 
sional. honoCiJ.bles colegas desapal'ceeria esa antipatía 

Ell)residente Wilson dijo que la idel.l. de que se tiene a la escuela neutral; yo creo que 
autoridad, que la idea del bien i del mal, que en el país desapare("(Jria tambien en mucho!!! 
el sentimiento de simpatía i respeto por sus ésa antipatía. 1 por eso me digo, discutamo¡¡; 
semejantes, se forma sobre la basé de la om- uo hai necesidad do que esta discusiou se 
nipotencia i de la omniciencia de Dios. Dijo convierta en rifia. JiJil el Senado de Chilf; se 
bien el Presidente Wilson; pero ipor qué 01· ha llegado ~. cierta f;tura en que se pneden 
viciamos que el PresidenteWilson es el pri- debatir Jos mas graves pr'}blema~ de 80ciolo
mer mandatario de un país donde existe la jía, sin necesidad de reñir, sin ne('Ht;idad de 
escuela neutral'? ¿Por qué olvidamos que el que las pasiones el"trernas se mezeien n las 
PJ'esidente Wilson no se refiere a la enseñan- ideas. 1 vea la Cámara si yo ten;;') razon par3. 
2a de la relijíon en las 8scuela8, sino que se decir}o que digo de las discusiones del hono
refiere a la enseñanza de la reiijion en el se rabIe Senado. 
no del hogar o en In, escuela dominical? Ji]ra ' Hace ya dieci¡¡iett> años, en 1902, se pla.n-

1 
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té6 aquí el debate sobre principios, casi digo Pero si no S6 quiere discutir la ~scuela. 
sobre la doctrina de la instruccion primaria neutral; si no se quiere entrar en este terre-
obligatoria. no, yo deseo 'manifestar a mis honorables co-

IQué resistencia no encontró esta idea! llegas que no es conveniente proscribir ideas 
De los bancos de mi derecha se levantó tan fundaméntales en materia de iastruccion pri. 

profunda resistencia que la idea fracasó. maría; al contrario, debemos abordarlas con 
Esto ocurria en 1902, es decir, hace dieci- decision, i con el ánimo de resolverlas. 

siete años. 1 sobre este particular se ha hecho. una 
En 1917 hubo unanimidad en la Oámara insjlluacion, a la que doi mucha gravedad. 

de Diputados :1. favor de la instruccion prima- ~~l señor Senador por Lináres, al mismo 
ria obligatoria. ! en este punto estamos tam- tiempo que nos invitaba a no entrar tm el 
bien todos de acuerdo en el Honorable Se- terreno doctrinario de los principios, nos de
nado. cía: «Si no hai leí, si no se despacha este pro-

&Hizo camino o nó la idea de la instruccion yecto, culpa será de los que traen al debate 
primaria obligatoria en estos diecisiete añoH~ cllestione~ doctrinarias.:. 
~Fué fructífera la discusion en 1902~ El resul- En estas palabras me pareciú ver una ams
tado lo está probando, pues todos estamos de naza, la amenaza de sujetar el despacho del 
acuerdo. ¿Habríamos estado de acuerdo si no proyecto si se debatía esta clase de cuestio
j!f) h~biera producido el memorable debate delllnes, de obstruir la leí. ¿l por qué? Yo no Boí 
afio 1902? Yo me atreveria a afirmar que n6. de 108 que creen que la discusion es siempr" 

Pero aquella discusion produjo resultados un mal. Yo la he visto usar en mi país, i des
mas inmodiatos; en 1902. si mis recuerdos g¡'aciadamente, he visto tambien a.busar de 
no me engañan, la asistencia media a las es- ella; pero la he visto en circunstancias muí 
cuelas llegab~ a ciento veinte mil alumnos j PRtrpmas,· Fn que estaban de pOI' medio los 
exist.ian de cuarenta mil a cincuenta mil ho- derechos primordiales de la Nacion, sus liber
gares. tades mas fundamentales. [;a he visto usar' 

Desde 1902 hasta ahora fué creciendo la como reeurso est.remo, como el {lltimo re cut'
matricula i la asistencia a las escuelas i en el so, cOlmdo ya no habia de que echar mano, 
día de hoi esa matrícula alcanza a trescientos I si no fuera de las armas; pero usarla en el ca.
\;uarenta mil alumnos i la asistencia media es/mino ordinario de las cosas, cuando no está
de \~oscientos vE'inte mil mas o mt~nos. ball en peligro las libertades públicas, cuando 

En i\quella fecha dedicaba el pais a la 1ns- habia otros medios de qué echar manos para 
truccion primaria dos millones de peso<; en remediar el mal qne se temía, si se temía al
el dia de hoi se dflstinan veintido;3 millones. gun mal, en ese terreno no la he visto usar 

¡&Ha progresado o no ha progresado la ¡us- (~omo un derecho, sino como un abuso. 
kJccion primarij.? ¿Fué fructífera o no la No me imajino yo que el partido COllser
discusíon de las doctrinas i de los principios! \'ador dtll Sdlado quiera usar de 1á obstrue
en p1 año 1902'? Lo :hé, sepor ProHidente. cion como un recurso estrell101 porgue ¿qué 

Uno de los argumentos que elltónces sellibertad públwlI, qué dorcdhl ¡rimu:diui Oíi 
formula! on, Íué el siguiente: que bastaban Ilo¡.¡ eÍudadanos ettá p·n pto¡:gi'o'1 ¿tI uó g¡¡rantía 
los tOt·UlSO", la inÍc:üttiva del GoLi\'l"lJO i la .';1) vv'nera P')j"·¡Wo tO!) die,., 'i.'.W OU cnsp·iJl'llza d~ 
iníeiativa privadn, pal a. hacer progresar Iv. las escuelas será sin el catecismo, sin ht rel;~ 
instruc,;Íon; i que cllanto mayor impulso so jíOD, i que est.a será ellseü¡:l.da en la igle<¡ia o 
diera a estas iniciativas, mejor resultado da- en la casa'? Absolutamente ninguna. 
rían para la instruccion na.eiollal. 1 este es- Hai un tipo de obstruceion en nuestm país, 
lUi:'lZO dí6 resultltdo. i fué ello lo que produjo la obstruccion jm;litieadfl, el arnm do que se 
el aumento considerable en el presupuesto de hizo uso en 1887, aquel aIlo quc fué f'l pro
los recursos destinados a la lllstrucciou pri cmwr de 1891. Si en nUt'stro pais hubiéramos 
maria, i del aumento muí consid,;rable en el tenido estadistas de vista es~ema., probablo
número de las escuelas j en el de la rnatrí- mente un habríamos visto les 8ueeSOS del año 
(:u1a. 18!H, porque ya fin <l.qUf'! afio que ('¡taba :lU-

No tengamos mieuo a la d!,~cl1~ion; eila nü¡terionnent.\ se habl'ia vist,) 'J!H1 1',1. pai$ no 
producirá jamas la pérdida .le tíempo que soportaba mas la usurpaeion d6 su derecho .. 
temen mis honorables colegas; al contrario~ entónceS se hal)! ¡un evihH.lo los dolorosos 
ganalemos tiempo. Hemos ganado tiempo acontecimiontos posteriores. . 
para la instruccion, con el debate de 1902, i ¿Quiénes estaban entónces en la verdad i 
seguramente lo ganaremos tambien con el de quiénes erraban'? Yo no quiero entrar a ave-
19 J 7. riguar aquello en flstos momentos; pero el 
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hecho es que 108 unos querían concluir con f's~amos de acuerdo ilobre la obligacion es~ 
una situacion que mm05cababa las bases de colar; pero ¿hemos estudiado siquiera el es
la vida republicana, querian elecciones por el tado de la instruccion primaria en el pais'! 
pueblo, 8 que los otros retl!stian aquello. en Lo digo si~ temor de equivocarme: no lo he
nombre de la lei, del órden 1 de otras conslde· mosestudlado. Estamos de acuerdo en la 
raciones. resultante, pero no conocemos los hechos de 

¡Pero obstruir en el día de hoíl (.Por qué i los cuales esta résuhante proviene. 
para qué1 ¿Seria este el estremo recurso que En todos estos debates rélativos a la ins
quedaria'? Nó, señor. ~Jn esta leí, en la Cá- (rucdon primaria ob~igatoria, por primera vez 
mara de Di¡;utauos, cierto Ól'Jen de idea o b- se ha venido a dar datos a la Cámúra, para 
tuvo ventajas mas aparentes que reales. Xo poder apreciar la situacion de la instruccion 
solo Sf' mantuvo la escuela confesional, sino rrimaria, en el discurso del honorable Senador 
que, modifh~dndo las leyes do:) la HepúbJica, por Santiago, sefior Goncha. 
se obtuvo una junta comunal esa que ha de Antes habia hablado el honorable señor Rí
predominar la autoridad eclesiástica; se obje- vera sobre las ideas del proyecto, no sobre 
taba la afirmacion de las sllbvenciones a las estos elementos de la obligacion escolar; habia 
escuelas, subvenciones que han de ser a la hablado el honorable Senador por OonrepcioD, 
eseuela relijiosaj se objetaba el nomhramiento sefior Zañartu, sobre mejoramiento del pro
ocasional de profesores emanado de otra au- yecto mediante una serie de medidas apropia
torídad que no fuera la autoridad civil. das, pero no habia hablado sobre el estado de 

Ouando se han obtenido todas estas ven- la instruccion pnmaria en el pais, i, en reali
tajas, ¿,no es cierto que el bando de las ideas dad, no la conocemos sino pOI' los datos que 
que las ha obtenido tiene en su mano recur- ha traído el honor¡¡ble Senador por Santiago. 
sos mui reales i efectivos para dceir: yo ce- ¿Cuántos:analfabetos hai en el pa~s? Ví un 
do parte de lo que he obtenido; cedan uste- dato emanado, segun se decia, si no de un¡¡, 

- des tambien una parte de lo q'Je desean ob- oficina. pública, de personas empleada3 en una 
tener? oficina pública, en que se afirmaba, haciendo 

lJabé ell'ecursoj de manera que la obstl'llc, comparacion!'s, que en nuestro pais el Bete
cion que se trajera a este debate no tendría cientos por mil de los habitantes no sabian 
]a justificacion de ser ]a última arma que se lper, o sea, que exist9 entre nosotros, dDs mi-
podria emplear en él. llones ochocientos mil analfatos. 

Tras esto, ir0r qué no confiar en el Sena- Recordaba yo que en 1902, en ese debate a. 
de de la Republica? ~Por qué no confiar en que me refería hace poco, se habia afirma
el criterio de nuestros colegas? do con datos ciertos en esta Oámara, que exis-

Aquí las pasiones no son vivas, el amor 8 ten en Chile dos millones de analfatos. Era 
las ideas no lleva jamas a la injusticia (pres· natural que me hiciera entónces esta pregunta 
cindo de las cuestiones electorales de las ¿cómo, despues de diecisiete años, despues 
cuales no se está trat;mdo); creo yo i creen de haber elevado el presupuesto desde dos 
mis ho.lOl'ables (:olegas como yo, eu la ecua- willones de pesos a veintidos millones, en lu
nimidad del Honorable Senado en esta mate- gar de disminuir los analfabetos en Ohile, 
ría; nunca ha existido el criterio do partido han anmnntado en proporcion considerable'? 
para juzgar estas cosas relativas a la instruc- Obligado a estudiar esta importante cues
ciOD pública. Hon, he negado a convencerme de que estos 

~Por qué nos apartamos, por qué nos se- datos oficiales, -o por lo ménos semi-oficiales, 
paramos del criterio del Senado i no confia- puesto qu~ de ellos se ha hecho uso en la pren
mos en él, dando i recibiendo razones en la sa i han servido para tema de discusíon en 
resolucion que se ha de tomar con respecto a los diarios de todo el paÍs,-no son del todo 
este proyecto'? exactos; en jeneral, son datos tendenciosos; 

Yo no creo en la amenaza que se nos ha- 80n datos que van buscando fines determina
{óc, no creo que un partido de órden, tradi· dos, que no son los de que esta lei sea promul
cÍonalmente respetable, como el partido con- gada en la mejor forma posible. 
servador, recurriera a uÍl Inedio semejante, ¿Cuál es la poblaci,:>n escolar del pais? El 
cuando Hene en sus manos tantos recursos único dato que existe es el que puede dedu
para defender muchas de sus ideas. cil'se de la estadística jeneral: ochocientos se-

Se nos dice «no discutamos». 1 al oir esta senta mil, i como no hai censo escolar, .debe
insinuacion nos pareee que hubiéramos ha- mos atenernos al censo jeneral. 
blado mucho de la materia sobre la cnal nos Ahora bien, en ese número están incluidos 
vamos a pronunciar ¿,í qué aconte(;e~ Todos muchos niños que no pueden ser instruidos 
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-por desgracia,-pues nuestra poblacioll no vean cuáles son las atribuciünes de este Con
es todo lo densa que seria menester para que sejo, i encontrarán que es él el que múneja too 
todos participaran del beneficio de la escuela. dos los subsidios para la instrucci(\D primaria, 
Hai lugares en que hai uno, dos, tres o cinco q .le, segun el mismo proyecto, ascienden por 
muchachos o muchachas en estado de recibir lo ménoa a sesenta i cinco millones de pe
lnstnlCcion, pero donde no cabe una escuela. sos. 
Allí tendria que caber otra clase de iustruc El Conspjo maneja e invierte estos fondos, 
cion. liin que haya realmente un presupuesto de 

1 bien, ¿a qué cifra monta la poolacion es· instruccion primaria discutido por el Con
colar que se encuentra en esta situacion de greso. 
no poder alcanzar JOf! beneficios de la escuela "B~s cierto que en el dia de hoi tampoco discu-
fiscal? te el Congreso, el presupuesto dt, instrnccion 

No lo sabemos. primaria, plles se hace administrativamente, 
tCuá1 es el número de escuelas que existe lo hace el Presidente de la República con el 

entre. nosotros'? J;~ste dato ha sido presentado M:inistro del ramo; pero, segun este proyecto, 
i lo conocemos; pero t,cuál es el número de dicho presupuesto lo va a hacer el Oon~jo . 
. asientos que existe en esas escueJas1 ~stv no De modo que este Consejo es el Ministerio 
10 sabemos, nadie nos ha nado este dato. J:i~n dA TD!'!truccion Primaria, i es Al "WIiniiilterio de 
1902 habian lugares para ciento setenta. mil Hacienda e.n lo que respecta a los subsidios 
alumnos, i no habia mas de ciento veinte mil para el servicio. 
a ciento treinta mil de asistencia. Comprt'nde ¿Cómo se compone el Consejo? Se compo
el Senado que ántps de fundar nuevas escue- ne de tres personas nombradas por el Sena
las es precisó llenar los lugares vacantes. do, de tres personas nombradas por la Cáma-

Otro dato que I~S capital en P8te estudio ra de Dipubdos, de tres personas nombradas 
.que debemos hacer. 2,Cnántas son las escuelas por el Con~ejo de Instruccion Púb:ic3, de 
que se necflsitan, cuántos son los Jugare'! en cuatro nombradas por el Presidente de la Re
las escuelas nuevas qUA deben crearse i dón· publica, del presidente de la Sociedad de Jns
de deb0n establerse éstas'? Yo no conozco el truecion primaria, d.el pre:3idente de la :-)oéie
dato, no lo Ré, i es necesario <establecerlo, por- dad de Santo Tomas de Aquino, de ot\'as 
que así sabríamos matemáticamente cuál es el personas mas i un secretario; total diecinueve 
sacrificio que exijiria al erario nacional la ins- miembros. 
trllccion primaria. Yo me esplico la administracion hecha por 

1 así, de punto en punto, hai una serie de un Oonsojo, pero por un Oonsejo de pocos 
deficiencias en esta discusion, una serie de individuos. 
oscuridades, que {S necesario aclarar. Oon el Es uni versalmente sabido qUtl la Inglaterra 
di-scurso del señor Senador por ~atltiago se administra su marina por medio de un con
'Comenzará a tratar de esto, i estoi ci..,rto de sejo. 
que se abrirá debate sobre los datos que Los Lores del Almirantazgo eran tres; aho
ha traido Su Señoría; pero áutes, cuando se ra creo son cin~o; ellos son los administra
despachó esta leí en la Cámara de Diputados, dores de la marina inglesa; pero no son die
no SI' conocian estos datos, i Rín esta. discu cinuevo. 
sion i sin este discurso dd señor Senador por Noten mis honorables colegas, que se trata 
Santiago, tampoco los habríamos conocido de una gran oficina administrativa, que no se 
nosotros. trata de una ~orporaeion, sino de una oficina. 

[!Jate proyecto, pues, no está bien estudiado para administrar, para hacer; son los llamados 
fin todos sus detalles. a ejecutar, a administrar, a. manejar la ins-

Voi a tocar otro punto grave del proyecto, truccion primaria. 
que es el relativo a la organizacioll de la. au- tCree la Oámara que este número, que cons
toridad escolar. titnye un Congreso, un Congresito, es el que 

Antes de entrar a esponer unas cuanta.s debe tener un Consejo, dado que admita la 
ideas sobre el particular, me perdonará el idea de la administracion de la instruccion 
Senado que llame la atencion a lo que es es- primaria por medio de un Consejo? 
ta junta o este Consejo de Instl'uccion PrÍ- Yo creo que nó. 
maria. Este Consejo va a tener por mision man- En seguida, me llama la atencíon la ínter-
tener todo el servicio de instruccion primaria, vencÍon parlamentaria en los nombramientos. 
va a ser el Ministerio de Hacienda i el de Se trata de invertir millones de pesos; se tra
Jnstrnccion Pública de enseñanza primaria.. ta de la administtacion cuidad!!. i perspicaz; 

Lea.n el proyecto mis honorables colegas, ¿i creen mis honorables colegas que somos los 
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Senadores i los Diputados 108 mas ap~os para dé 1(1 Comision de Presupuestos, en que .~e 
intervenir, aunque sea con nombramientos, propone el siguiente proyecto de lei: 
en una administracion semejante'? .. Artículo único.-Autorízas6 al Presidente 

Aquí, donde el partidarismo no desaparece de la República para invertir hasta la [mma 
jamas, aqní, donde hasta para ehjir conseje-- de cuatrocientos. mil pesos, oro de dieciocho
ros de la Caja Hipotecaria, interviene la pulí- penique~, en la prosecucion de los trabajos. 
tica, t,no Cl'ee el Senado que se iria a impreg de construcC'ion de una dársena para snhma
nar mucho de política un Consejo de Adrr i- rínos en rralcahllano. 
nistracion e lmo éstt',que se fstabJer:e para la Esta suma se olJtendrá oejando sin inver-
Ínstl'ue .• lOn primaría? tír el l;q'livalente de igUió.! <:autiJad en el 

En st'guida, con los nombramientos parla- ílem 777 del presupuesto de Afarina vijente, 
mAntarió!': p ,ra un consejo (IU A (lphe lt(lminls·· h que deh'''rá ser rein1egrada;\ los respecti
hur fondos, i cuya responsabili'iud dflbe st'r vos fondos con el qnjn~e por ciento de los 
perfectamente clara, tno ,am( s a amparar las derechos de aduana a qne 8e refiere el arHcu
omisiones i demas faltas que se cometan en lo 18 de la lei 3,066, de 1.0 de marzo de 1916,. 
la administracíon de los fondos destinados al i una vez tOlminado el reintegro prevenido 
servicio de instruccion primaria'? en la leí llllmeJ'O 2,935, do 23 de setiembre 

Se completa el pMsonal elfo! Consfljo con de 1914.» 
una cantidad dtl miembros, ajenos algunos ae El sefíor Tocorllal (Presidente).-En dis
ellos a los servicios públicos, como el presi. cusion jenoral i particular el f1royect.o. 
dente de la Sociedad de Instmecion Prima- El señor Mac Iver.- Yo querria que el 
ria, i el presidente de la Sociedad de Santo señor Ministro de Marina nos diera ulguu 
Tomas de .Aquino. l!~ncuentro excesi\'o el to- antecedente sobre una cuestion que considero 
tal, i que lns nombramientoS! no tienen nn do ¡nteres, rAlacionllda con esta maü·ría. 
orijen. conveniente, un oríjen que haga eficaz Se habIIl mucho de que los submarinos se
la responsabilidad de los consejeros. 1 en se- rán proscritos do las guerras futums, por 
guída, este COJ1SfjO gratuito, que va a prestar aeuerd;', segun se die!", dé la-i potencias que 
sus· servicios jencrosamentt', que va a servil' acaban de salir de la guerra, si esto fuera. 
sin otlO aliciente que el de su buena volun- efectivo, si se llegara a m;e acuerdo en la Si
tad, °no me parece conveniente. ¿A dónde irá ga de las Naciones) los submal·ü.os serian 
a parar la responsa biJidad con esta gratuidad suprimidos eH absoluto como elementos. de 
de funciones~ guerra. En tal caso, nosotros Íl'Íamos a hacer 

Yo digo, señor Presidente, que no puede un gasto sin ohjeto. Por lo tanto, es necesn
ser. Yo vaso por una administl'llcion colectiva, rio tener algun antecedente sobre las ideas 
por una administl'acion de consejo como hs que existen en EU;'opa acerca dt~ este asunto. 
hai en muchas partes; pero no ilUSO por la Els'eñor Bennúdez (Ministro de Marina). 
irresponsabilidad. ..-El Gobierno, en realidt>d, no tiene uingun ) 

Un consejo de esta clase, para que sea rrue- anteccdent" sobnl el punto qne ha tocado ol 
tíItll'O, no pUrue tenor Illas de tres mieflJlJlos, St;f¡Ul' i:kuador pOi' AiaCHIU¡;. 
o cin~o, a lo sumo; creando una sítuacion pe Kl seiíor Minístro do Rehwlones ESb,riores, 
liglORu I,odrin (}, ·V¡\l·;jf\ clmÍnwro a ~ iot,; P?!'n I 'In: eS!:1 ni ta lJ.to ele 10 c¡ n.,) .l'a~'a en el ~>n
estas personas c.eberáll tener su remU!lCraClOll greso de la Paz~ no ha reCIbIdo hasta hOl no
correspoudientE', una mui alta remuneraeion, licias ciertas j definida8 en 10 referente u los 
como d .. be ser mui alta fa responsabilidad [submarinos. De manera que en es'te momento 
qu.e contraen en la direccion de la instrucl:Íon [ pu~do respond('r a Su SeñorÍ,:, por los all:te
pumal'la. ür-(jentes cIue tengo, fIuO no e:uste re:foluclOll 

El señor Tocornal (Presidente).-11e per- alguna subre la prosü1ipeion de esta arma de 
mito hacer pres\nte al señor Senador por guerra moderna. 
Atacaroa que 118. lkgado la hora El señor Urrejola.- Quería insinuarle la 

Quedará fln Señoría COn la palabra para la idea al seúo!" ulin¡stro, de la conveniencia de 
sesion próxima. modificar la referencia que se hace al ítem 

Correspuude entml' a la disension de lo~ 777 doi p'f.lSnpn0'lt.n de l\htÍUl\ vijente. Yo 
proyectos para, .os que se ha pedido prefe- creo que IllllS bien deberia hacerse referencia. 
reneia. a las h'yes especiales para p"go de cuota::! de 

I buques i material d(~ artillería. De manera 
Dársena para submarinos ¡que dpberia modificarse el proyecto haciendo 

alusion a estil.S leyes i no al item citado. 
El s( ñor Secretario da lectura a un injormeEI señor Barrios.-Eu virtud de las leyes 



SESION EN 15 DE JULIO 

que ha rec~)rdado el señor Senador por Val. En cuanto al fondo mismo del proyecto, se 
paraiso, anualmente S6 consigna en los pre· justifica por sí mismo, porque lIi se desea po· 
supuestos una cantid¡:.d determinada, como seer elementos de guerra i no de ha de tener 
la que indica d ítem 777 del presupuesto de un sitio a propósito para guardarlo!!, preferi
.)¡farina, para la construccion de acorazados. ble selia no adquirirlos. 

Oomo no es oportuno resolver todavía el~~sta es la necesidad a que S8 proveo con 
tipo i las características d~ estos buques, Se este proyer,to í por roi parte le dará mi vot!). 
ha estimado, de acuerdo con el señor Minis ¡afirmativa en la forma propuesta por la Oomi. 
tro, que se podia suspender por ahora la des· sion. 
tinacion de esta suma, dedicando en cambio El srñor Tocornal (Presidente). _ Ofrezeo 
una 'parte a la continu,acion de las obras de la palabra. " 
la da!"sena a que se renere este proyecto. Cerrado el debate. 

Oreo que en el fondo es igual, pero estimo Si no se exijiere votacion se daria por apro-
que es mas 'ap.lopiado la forma de ímputa- bado el proyecto. 
<lion que aparece en el proyecto. Por eso Aprobado. 
preferiria que las cosas queden como están, 

El señor Olaro Solar .-Iba a decir mas o 
ménos le que acaba de manifestar el honora-j 
ble Senador por Arauco. 

Suplemento al presupuesto 
de Marina 

~l ítem 777, da cnmpL1mifmto a la lei de 16 El señor Tocornal,~(Presidente). "Corres... 
sebembre de 188-1, segun la cual debe con ponde ocuparse del proyecto para el cual pidió 
l'lultal'se en ~l presupuesto todos los gastos preferen~ia el honorable Senador por Concep
anuales. E;s CIerto qlw las leyes a que se re· cion; señor Ooncha. 
fiere Su S~ño:la i que están cí.ladRs en el ítelllEl señor Secretario da lect~tra a un men-
77\~utollzaron la . contratacJO!l de un en:' saje de 8. E. el Prfsídente de la Repúblir 
pres Ito con los obJ~tos espeClales, de~erm,l' ca en flne.'le propone el sigu,iente proyecto 
nados en es~s leyes 1 t.o~av1a c,on l~ ~Iau~u;a de' lei: .. . 
de que el ulI1eru de bena In verttrse Ulllca 1 es- , ,. .....' " 
dusivamonte en los objetos para los cuales "Artlculo ~D1co,·<?oncedese un suplemen~ 
se contrató el empréstito. Pero habiendo ven_l,to de cuatrocIentos ~ml p'~sos al ítem 546",del 
ciao la leí sin estar cumplida, ha sido necesa. pre8u~.uesto. d~ Marl?a .vl)ente. . 
río consignar en los presupue&tos sucesivos «Dela~e s,m lIlvertlr Igual cantIdad delftem 
la cantid:,d que rodia invertirse anualmente. 778 delllldwado presupuesto.:. 

Por eso como en este año no se ha hAcho El señor Tocornal (Presidente).-· ~:n dís
níngun p~go por la adquisicíon de buques cusion jeneral i particular el proyecto. 
I.\utoiizada por la lei, se diswi:Juye, para aten- O.frezco la .r.alabra. . , 
del' el nuevo gasto de la dát'sena, la autoriza- SI no se eXIJe votaclOD, se dara por apt'oba-
~ion commltada en el ítem 77 7, sín perjuicio do el proyecto. 
de proveerse de .la restitucion de las cantida-¡' Apl'oha~o. 
des que ahora sr, toman. N o hablen~o otro asunto de que tratar, se 

Así e~l que la imputacian está bi6n hecha ¡levanta la se'Hon. 
en el mensaje i en el informe de la Comision, \ 8e let'antó la s0s,:on. 

-----


